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Непостижимые новости приходят ныне 
из Европы. Главное экономическое мировое 
агентство Bloomberg сообщает о потере Гер-
манией статуса промышленной супердержа-
вы. Рушатся основы. Мы что, больше никогда 
не услышим рекламной припевки «Обрати 
внимание — сделано в Германии»?

И ведь не от «кремлевских пропаганди-
стов» исходит столь печальный для немецкой 
нации посыл. Bloomberg констатирует, что 
спад промышленного производства заметен 
уже несколько лет, но он усилился в последние 
два года. Как нетрудно догадаться — из-за 
отсутствия дешевого газа из России. По этой 
причине закрываются химические и сталели-
тейные предприятия, например два завода 
по производству бесшовных труб. Продукция 
становится неконкурентоспособной из-за 
цены. А ведь на долю промпроизводства в 
Германии приходится 20% ВВП (в США всего 
10%). Вот и получается падение ВВП на 0,3%. 
Вроде некритично, но энергоемкое произ-
водство и химическая промышленность упали 
более чем на 10%.

Причины понятны: на войне как на войне. 
Это сознательные жертвы, на которые «циви-
лизованный мир» пошел, чтобы обескровить 
и победить «агрессивную» Россию. Нужно 
затянуть пояса, бла-бла-бла... Если не учиты-
вать, что ВВП США за тот же 2023 год вырос. 
Да еще на давно не виданные 6,3%.
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АМЕРИКА 
ВАЛЯЕТ ДУРАКОВ

«БУРЯ» ИЗ «ШТОРМА»
Двадцатитрехлетний артиллерист 

из передового отряда рассказал о боях 
на Купянском направлении 

Купянское направление остается одним из самых напряженных 
в зоне СВО. Наши бойцы постепенно вгрызаются в оборону про-
тивника, который хоть изрядно выдохся, но резервы еще имеет. В 
этих условиях очень важную роль для успеха штурмовиков играет 
артиллерия. 23-летний артиллерист с позывным «Буря» из отряда 
«Шторм», которому довелось повоевать на этом участке фронта и 
вернуться домой, рассказал «МК» о боях, противнике и о наших ге-
роях, которые еще недавно даже не помышляли о том, что придется 
штурмовать окопы противника или наводить грозные орудия. 
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Мы по-прежнему сидим на порохо-
вой бочке — ежегодно в России проис-
ходит около сотни стихийных бедствий, 
которые оборачиваются для жителей 
потерей жилища, гибелью или бо-
лезнями. Между тем выясняется, что 

ученые знают, как правильно «укро-
щать» паводки и даже предсказывать 
сильные землетрясения за 2–7 дней 
до катастрофы. Главное, чтобы власти 
их слышали.

На прошедшей накануне Дня 

науки конференции в РАН «Лаверов-
ские чтения-2024» российские ученые 
продемонстрировали знание природы 
катаклизмов и решимость противо-
стоять им. 

Читайте 7-ю стр.

ПЕРЕСТАЛА ЛИ БУЗОВА ПИТЬ 
КОНЬЯК ПО УТРАМ?
Певицу обвинили в пьянстве

ЗАЩИТА ОТ ОКРУЖАЮЩЕИ БЕДЫ
В Российской академии наук обсудили 
способы прогнозирования опасных 
природных явлений и катастроф

ДАРВИН ВНЕ ЗАКОНА
Кому помешала теория 

эволюции 
Согласно опросу, проведенному ВЦИОМ, 

почти треть россиян выступает за исключе-
ние теории Дарвина из школьного курса. Это 
наибольшее количество за все время отсле-
живания общественного мнения по этому во-
просу. Почему именно сейчас россияне так 
ополчились на эволюционную теорию проис-
хождения видов и к чему может привести запрет 
на дарвинизм, мы поговорили с Александром 
Евсеевым, московским учителем биологии с 
40-летним стажем. 
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Коллекцию артефактов, 
найденных на Тверской 
улице, передадут в музей-
ный фонд. Специалисты 
отреставрировали и опи-
сали фрагменты керамиче-
ских кувшинов и горшков, 
чернолощеную миску, се-
ребряные монеты и другие 
ценные находки. 

Как узнал «МК», за 
2022–2023 годы археоло-
ги обнаружили около 600 
исторических предметов 
быта XV–XVIII веков во 
время раскопок на Твер-
ской улице. Артефакты 
были найдены на участке 
между Газетным и Никит-
ским переулками — с XIV 
по XVIII столетие это была 
территория Белого горо-
да. С XVIII по XIX век она 
входила в границы Камер-
Коллежского вала. 

В основе археологиче-
ской коллекции фрагмен-
ты керамических кувшинов 
и горшков. Среди них бе-
логлиняные и красногли-
няные, чернолощеные и 

краснолощеные 
сосуды. Лоще-
ной керами-
кой называ-
ли посуду 
из глины, 
которую об-
рабатывали 
галькой. Благо-
даря такому ме-
тоду поверхность 
изделий становилась 
более гладкой и бле-
стящей. 

Краснолощеная 
керамика сохраняла цвет 
глины, а чернолощеная 
приобретала темный от-
тенок благодаря специаль-
ному обжигу. Чернолоще-
ные изделия пользовались 
особой популярностью 
среди москвичей, посколь-
ку имитировали более до-
рогие металлические.

Лучше других сохрани-
лись фрагменты поливного 
белоглиняного столового 
горшочка и чернолощеная 
миска. Они датируются XVII 
веком. Один из обломков 

кувшина, по предпо-
ложениям экспер-

тов, был привезен 
из Европы. Сре-

ди знаковых 
находок от-

мечают 
несколько 
фрагмен-

тов белогли-
няных к ури-

тельных трубок 
XVIII века. Они по-
лучили широкое 
распространение 

в России после поездок 
Петра I в Голландию.

Кроме того, археологи 
нашли фрагменты печных 
изразцов. Среди них плит-
ки конца XVI века и гладкие 
расписные плитки первой 
половины XVIII столетия. 
Также были найдены пред-
меты быта не только из 
керамики, но и из других 
материалов. Например, 
осколок стеклянного со-
суда, выполненный в ита-
льянской технике милле-
фиори («тысяча цветов»).  

МАТЬ С ДОЧКОЙ ПОГИБЛИ В ОГНЕ, 
ПОКА ГЛАВА СЕМЕЙСТВА ГОСТИЛ 

У СОСЕДА
Жертвами 

страшного по-
жара в частном 
доме в деревне 
Новопареево го-
родского округа 
Щелково в ночь 
на 11 февраля 
стали хозяйка и 
ее 6-летняя доч-
ка. Глава семей-
ства остался но-
чевать у соседа, 
что спасло ему 
жизнь.

Как выяснил «МК», в 
сгоревшем доме на улице 
Дружбы, построенном из 
пеноблоков, проживала 
семья из трех человек. Хо-
зяин по профессии води-
тель, его 40-летняя супруга 
— домохозяйка, которая 
занималась воспитанием 
дочки-первоклассницы. В 
роковой день всю семью 
пригласил к себе домой 
сосед. В его коттедже 
растопили баню, накры-
ли стол. Водитель решил 
заночевать в гостях, а его 

жена с дочкой поздно вече-
ром вернулись к себе. Дом 
площадью 48 квадратных 
метров заполыхал около 
2.00. Спустя 40 минут по-
жарные справились с от-
крытым горением, но лю-
дей спасти не удалось.

О том, что вся семья по-
гибла, а вместо дома те-
перь пепелище, водитель 
узнал утром, когда про-
снулся. Со слов убитого 
горем мужчины, причиной 
трагедии стало замыкание 
проводки либо неисправ-
ность в печном оборудо-
вании. О ПРИБЛИЖЕНИИ МАШИНЫ ПЕШЕХОДАМ 

НАМЕКНЕТ НОВЫЙ СИГНАЛ
Московских пешеходов 

станут предупреждать 
о том, что при переходе 
на зеленый сигнал из-за 
поворота может выехать 
машина. Специалисты 
ЦОДД начали тестировать 
необычный светофор, ко-
торый должен повысить 
безопасность дорожного 
движения.

Как выяснил «МК», экс-
перты разработали до-
полнительный сигнал для 
пешеходного светофора, 
чтобы предупредить лю-
дей об опасности. Ново-
введение пока что рабо-
тает в тестовом режиме 
по пяти адресам: это пе-
ресечение 1-го проезда 
Перова Поля и Зеленого 
проспекта; два перекрест-
ка в Зеленограде — угол 
Центрального проспекта и 
Яблоневой аллеи, а также 
Центрального проспекта и 

улицы Николая Злобина, 
пересечение улицы Сергея 
Эйзенштейна и Продоль-
ного проезда; угол улицы 
Широкой и Проектируемо-
го проезда №5286.

Если на участке раз-
решено одновременное 
движение пешеходов и 
автомобилей, то горящие 
символы — белый силуэт 
автомобиля и восклица-
тельный знак — сообщат 
об этом людям на «зебре». 
Сигнал работает одновре-
менно с «зеленым чело-
вечком».

Ранее, когда зеленый 
свет горел одновременно 
для пешеходов и повора-
чивающих авто, предупре-
ждение включалось только 
для водителей. Пешеходы 
не знали, что из-за поворо-
та может поехать машина, 
потому что водителям так-
же разрешено движение. 

Эксперты посчитали, что 
предупреждение должно 
касаться всех участников 
дорожного движения.

Если эксперимент с 
новыми сигналами будет 
успешным, специалисты 
оснастят подобными 
светофорами и другие 
перекрестки. Преж де 
всего внимание будет 
уделено тем участкам, 
где есть риск возникно-
вения ДТП.

СТУДЕНТ СОВЕРШИЛ СУИЦИД 
ПОСЛЕ ВЫГОВОРА ОТЦА 

ЗА КУРЕНИЕ ВЕЙПА
Студент московского ин-

ститута трагически погиб в 
своей квартире в одном из 
городов на северо-востоке 
Подмосковья 9 февраля 
после серьезной беседы 
с отцом. 

Как выяснил «МК», се-
мейный конфликт начался 
7 февраля, когда в комнате 
у 18-летнего юноши, сту-
дента национального ис-
следовательского универ-
ситета, его родитель нашел 
электронную сигарету. 
Мужчина раскричался, 
так как был категорически 
против курения. Некото-
рое время он поговорил 
с парнем на повышенных 
тонах, потом родственни-
ки успокоились и еще при-
мерно 40 минут спокойно 

беседовали на тему вреда 
от вейпов. Мужчина хотел, 
чтобы сын прислушался, 
поэтому подробно все объ-
яснил.

8 февраля в семье было 
все обычно. Когда родители 
пришли с работы, студент 
играл за компьютером. Он 
сказал, что 9 февраля в ин-
ститут ему нужно к 15.00. 
Утром рокового дня, когда 
родители ушли по делам, 
парень прислал маме со-
общение, что проснулся, 
так было заведено в се-
мье. Бездыханного сына 
женщина обнаружила ве-
чером, когда вернулась с 
работы. Характер травм 
позволил предположить, 
что погибший наложил на 
себя руки. 

ГОЛУБЕЙ ОТ МОСКОВСКОЙ ШКОЛЫ 
НАЧАЛИ ОТПУГИВАТЬ ЧАЙКИ

Обитателями морского 
побережья невольно по-
чувствовали себя жители 
столичного района Теплый 
Стан, услышав в окрест-
ностях школы №1101 на 
улице Академика Варги 
крики чаек и звуки морско-
го прибоя. Оказалось, что 
таким образом от учебно-
го заведения отпугивают 
голубей.

Как стало известно «МК», 
сотрудники образователь-
ного учреждения замети-
ли, что с наступлением 
холодов вокруг школы 
начали собираться целые 
птичьи базары. Потом 
выяснилось, что родите-
ли, которые ждут детей с 
уроков, подкармливают 
голодающих птиц. Тогда 
добросердечных москви-
чей попросили делать это 
за пределами образова-
тельного учреждения, 
чтобы голуби не атаковали 
территорию школы. Дело в 
том, что пернатые являют-
ся переносчиками многих 
болезней, а на школьных 
площадках каждый день 
гуляют дети из группы 
продленного дня. Роди-
тели прекратили бросать 
голубям зерна, но по ста-
рой памяти птицы продол-
жали возвращаться к сте-
нам учебного заведения. 

В итоге дирекции школы 
ничего не оставалось, как 
заказать специальную 
акустическую установку, 
через которую транслиру-
ются звуки хищных птиц. 
От нее, замечают местные 
жители, есть эффект. Кур-
лыканья стало меньше. 
Меж тем сотрудники шко-
лы уверяют, что это мера 
вынужденная и времен-
ная. Чтобы не тревожить 
людей из ближайших до-
мов посторонними звука-
ми, установку включают с 
большими интервалами, 
а летом она и вовсе не по-
надобится. 

У САТАНИСТА НА СУДЕ РАЗВЯЗАЛСЯ ЯЗЫК
Обвиняемые в жестоких 

ритуальных убийствах в 
пятницу на процессе в 
Московском областном 
суде дали новые при-
знательные показания. 
Разоткровенничался Ан-
дрей Трегубенко — один 
из участников страшных 
обрядов, который не гну-
шался разделывать тру-
пы.

Как стало известно 
«МК», Трегубенко расска-
зал о двух преступлениях, 
которые не вошли в мате-
риалы дела. Первое — это 
разбойное нападение у 

подмосковной станции 
Кучино. По версии сата-
ниста, инициатором на-
падения была Больша-
кова. На преступлении 
присутствовала вся чет-
верка, но исполнителем 
был именно Трегубенко. 
Он выбрал самого безо-
бидного из тех, кто вышел 
из электрички (народу 
было немного, станция 
малолюдная), попросил 
сигарету, а после отказа 
оттащил прохожего в ле-
сопосадку, где у него от-
няли деньги и кнопочный 
телефон.

Второе преступление, 
по словам обвиняемого, 
совершила Большакова 
с ее бывшим сожителем, 
который тогда жил вместе 
с ней и Трегубенко. Они 
убили женщину в парке 
«Лосиный Остров». Тогда 
Большакова занималась 
распространением нарко-
тиков и вместе со своим 
бывшим делала «заклад-
ку» (наркотики, которые 
прячутся продавцами в 
определенном месте, о 
котором потом сообща-
ют покупателям). Слу-
чайную свидетельницу 

этого действа убили. По 
словам Трегубенко, к 
нему позже обращались 
следственные органы по 
поводу этого случая, но 
он промолчал, т.к. опа-
сался, что бывшая под-
руга обвинит его в этом 
убийстве.

Также Трегубенко со-
общил, что в ближайшие 
дни собирается стать 
православным, а еще он 
отправил ходатайства в 
Генпрокуратуру и След-
ком (лично Бастрыкину) с 
просьбой признать сата-
низм экстремизмом.

ОПЕРНАЯ ПЕВИЦА ЕДВА 
НЕ СЛОМАЛА НОГУ НА ЛЕСТНИЦЕ
Известная оперная пе-

вица, в прошлом солистка 
Большого театра, Люд-
мила Шемчук получила 
9 февраля травму ноги в 
центре столицы и была 
вынуждена обратиться за 
медицинской помощью. 

Как стало известно 
«МК», 77-летняя заслу-
женная артистка около 
17.00 вышла из дома и 
отправилась за продук-
тами в торговую точку на 
Тверской улице. Людмила 
Степановна спускалась по 
лестнице в магазин, когда 
другой посетитель посо-
ветовал делать это 
осторожно, что-
бы не упасть. 
Отвлекшись 
на разго-
вор, певица 
неудачно 
поставила 
ногу на сту-
пеньку и по-
чувствовала 
резкую боль. 
Первоначаль-
но врачи «скорой 

помощи» предположили у 
именитой пациентки пе-
релом лодыжки. Однако 
обследование в НИИ им. 
Склифосовского, куда до-
ставили артистку, это не 
подтвердило. Медики ре-
комендовали делать ком-
прессы на больную ногу 
и наносить специальные 
мази. 

telegram:@mk_srochno
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ПИРАМИДЫ ДЛЯ «ЧАЙНИКОВ»
Мошеннические финансовые схемы растут 

как грибы после дождя
В 2023 году почти вдвое вы-

росло количество финансовых 
пирамид, создатели которых об-
манывают рядовых вкладчиков. 
По данным ЦБ, общее число фи-
нансовых схем, включающих не-
легальных брокеров и кредиторов, 
увеличилось до рекордных отметок. 
Вкладчики не обращают внимания 
на многочисленные предупрежде-
ния о сомнительных схемах со сто-
роны ЦБ и финансовых экспертов, 

а рассчитывают на рекордную при-
быль, которую обещают им прине-
сти современные пирамиды. По 
мнению кандидата экономических 
наук, аналитика Михаила Беляева, 
некомпетентность обычных людей, 
как и в девяностые годы, позволяет 
нечистым на руку бизнесменам за-
рабатывать огромные суммы, поль-
зуясь доверчивостью населения.

Читайте 2-ю стр.



АМЕРИКА ВАЛЯЕТ 
ДУРАКОВ
c 1-й стр.

То, что у американцев прекрасно 
получается наживаться на любой 
войне, известно давно. И из Пер-
вой и Второй мировых войн США 

выходили разбогатевшими и окрепшими. Да 
и мировым гегемоном они стали тоже по ре-
зультатам войн, поднимаясь наверх по костям 
своих вроде бы союзников. Особенно подробно 
об этом может рассказать Великобритания, 
по итогам Второй мировой войны превратив-
шаяся из владычицы морей в бессловесного 
слугу Вашингтона.

Сейчас баснословный американский рост 
тоже имеет свои понятные причины. Надо за-
менить «агрессивный» русский газ? Замена 
есть в Америке. Он, правда, сжиженный и подо-
роже, да и везти далеко. Но такова реальность. 
Нужно оружие? А лучшее оружие производят у 
нас, в Америке. Появилось на рынке место для 
выбывшей русской нефти. Так у вас в Европе 
нефть не растет. Придется занять это место 
нашей, американской. Чтобы кризиса не было. 
Чтобы цены не выросли. 

И все бы эти причины могли бы даже про-
скочить на дурачка... Если не знать, что в 2023 
году импорт обогащенного урана из России 
составил 1,19 млрд долларов, что на 360 млн 
долларов больше, чем в 2022 году. И что это 

вообще рекорд с далекого 1992 года. А ведь это 
топливо для американских АЭС, то есть тот же 
энергоноситель. И почему русский уран менее 
«агрессивен», чем русский газ? Или все дело 
в том, кто его покупает? Что затянуть нужно 

только европейские пояса. А у американцев 
и затягивать нечего: дядя Сэм вообще носит 
подтяжки.

Ведь еще США купили на миллиард с лиш-
ним баксов российского необработанного пал-
ладия (тут, правда, чуть меньше, чем в 2022-м). 
Но это ладно: палладий — вещь редкая, а в 
хозяйстве необходимая. Но российских мине-
ральных удобрений-то на 1,35 млрд долларов 
неужто заменить на менее «токсичные» нельзя 
было? Или у других они просто дороже?

Еще более удивительно, чем список аме-
риканских покупок, — то, что никто из союзни-
ков за них старшему брату не выговаривает. 
На днях канцлер Шольц приехал в Америку. 
Во многих СМИ появилось фото, как они с 
Байденом сидят на диване в Белом доме и о 
чем-то хихикают. Подпись гласила, что главы 
государств обсуждают только что вышедшее 
интервью Владимира Путина Такеру Карлсону, 
в котором обнаружили много забавных момен-
тов. Опровержениями того же интервью забит 
сейчас немецкий Bild.

Хотя самое забавное (по крайней мере для 
Германии) — это разница в 6,6% в росте ВВП 
союзников по коалиции. Потому что, если это 
не обсуждать, складывается впечатление, что 
один из союзников просто «терпила». А второй 
наглый пахан. Что украинский конфликт — это 
война не только «до последнего украинца». Но 
и «до последнего немецкого завода».

Вадим ПОЭГЛИ.

2
ЗЛОБА ДНЯ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   12 февраля 2024 года

Для чего Зеленский повышает 
по службе генералов-иуд
Зеленский продолжил зачистку 
своих высших военных кадров. Вслед 
за главкомом Валерием Залужным, 
которого сменил Александр Сыр-
ский, поста лишился начальник укра-
инского генштаба Сергей Шаптала, 
вместо которого назначен Анатолий 
Баргилевич. Военные эксперты оце-
нили кадровые перестановки среди 
высшего военного руководства ВСУ 
и дали прогноз, как они повлияют на 
ход спецоперации.

Новость о кадровых переменах в ВСУ 
негативно восприняли прежде всего украин-
ские военные. Многие из них хорошо помнят 
провальные войсковые операции, которыми 
руководил Сырский, а также его готовность 
бросать в бессмысленные «мясные штурмы» 
солдат. Судя по всему, генерал-иуда, который 
родился во Владимирской области, имеет 
здесь родственников, окончил Московское 
командное училище, а теперь воюет с Росси-
ей, не собирается изменять своей «мясной» 
тактике и готовит «деблокаду» Авдеевки.

Для этой операции он в ближайшее время 
начнет сгонять сюда еще больше резервов, 
оголяя фронт на других участках. Делается 
это, уверены эксперты, только ради того, 
чтобы продемонстрировать свое «полко-
водческое мастерство» и то, что он лучше 
справляется, чем Залужный. Не исключе-
но, кстати, что назначение Сырского на пост 
главнокомандующего спровоцирует серию 
протестов, которые уже к осени могут пере-
расти в нечто масштабное.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук 
в беседе с «МК» напомнил, что любая опе-
рация под руководством Сырского отлича-
лась огромными потерями среди личного 
состава.

— Из-за этого он получил прозвище «ге-
нерал 200» (в военной терминологии «двух-
сотыми» обозначают погибших. — «МК»), или 
«мясник». Он конъюнктурщик стопроцентный, 
— сказал эксперт. — Когда в прошлом году 
Залужный попытался вывести группировку 
ВСУ из-под Бахмута-Артемовска, чтобы со-
хранить солдат и офицеров, Сырский через 
Зеленского настоял на том, чтобы войска там 
остались. И тогда как раз началось противо-
стояние между Зеленским и Залужным. То 
есть Сырский фактически натравил на быв-
шего главкома Зеленского. 

Военный эксперт напомнил, что Залуж-
ный был ставленником США, имел возмож-
ность возражать президенту. Поэтому Зе-
ленский и поставил у власти «бесхребетного 
генерала, чтобы тот не мешал ему».

— И я полагаю, что вот эта бесхребет-
ность приведет к тому, что будут продолжать-
ся боевые действия. Будет спланировано 
несколько рискованных операций, которые 
приведут к уничтожению ВСУ. Я думаю, что 
это, скорее всего, произойдет на Херсонском 
и Харьковском направлениях.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
проанализировал новых выдвиженцев Зе-
ленского и заметил одну характерную стран-
ность: новый главком ВСУ Александр Сыр-
ский и замначгенштаба Сергей Наев имеют 
русские корни.

Как отметил Владислав Шурыгин в своем 
Telegram-канале, из высшего руководства ВСУ 
удалены два генерала, которые «имеют чисто 
украинские корни и чисто украинскую воен-
ную историю», — Залужный и Шаптала. В то 
же время новый главком Александр Сырский и 
заместитель начальника генштаба — началь-
ник объединенного оперативного штаба ВСУ 
и командующий операцией объединенных сил 
Сергей Наев «имеют русский и российский 
бэкграунд». 

По словам Шурыгина, логика кадровых 
решений Зеленского, скорее всего, состоит в 
том, что оба эти генерала, предавшие Россию, 
будут «из кожи вон лезть, доказывая свою 
верность «украинству». 

Но при этом, замечает эксперт, они будут 
вызывать огромное раздражение у «свидо-
мых» украинцев вроде полусумасшедшей 
львовянки Фарион. «Эффект «чужака, — отме-
чает Владислав Шурыгин, — по-своему выго-
ден нам, ибо не даст им обоим быть полностью 
объективными в критических ситуациях. Им 
всегда придется доказывать, что они «украи-
нистей» самых щирых украинцев. А на войне 
это чревато серьезными проблемами... И в 
этом смысле замена «железобетонного» хохла 
Залужного на «подмоскаля» Сырского — это 
удар по ВСУ».

Посол Родион Мирошник также считает, 
что генерал Сырский удобнее Зеленскому, но 
теперь ответственность за провалы на фрон-
те ляжет непосредственно на Зеленского. 
«Сырский Зеленскому, безусловно, удобнее, 
— отметил Мирошник в своем канале, — он 
более ручной и так же, как он, бездумно ути-
лизировал вэсэушников под Артемовском, 
пока Зеленский рассказывал про «фортецю 
Бахмут», будет поступать и дальше из его, 

Зеленского, политической целесообразности, 
пока будут снаряды и мобики». 

Военный эксперт Евгений Линин рас-
сказал «МК», чего стоит ожидать от нового 
ставленника Зеленского — Александра Сыр-
ского, который сменил Залужного. 

— Залужного убрали именно потому, 
что у него нет понимания, как вести воен-
ную кампанию, — считает Линин. — Он как 
прагматик исходит из тех средств, которыми 
располагает, и тех целей, которые видит перед 
собой и которых ему надо достичь. А видит 
он в качестве цели именно стратегическую 
оборону. То есть возможность сохранить как 
можно больше территории. Но средства, кото-
рыми располагал теперь уже бывший главком, 
были крайне ограничены.

Во-первых, у ВСУ нет каких-то серьезных 
бронетанковых войск, нет артиллерии, нет 
авиации как рода войск и нет флота как рода 
войск. Все это уничтожено.

— А что собой представляет 
Сырский?

— Там примерно такая же история. Это 
классический военный, который окончил со-
ветский военный вуз, потом получил образо-
вание в так называемой украинской академии 
высшего командного состава по лекалам и 
образцам опять же Советского Союза и в ито-
ге своей карьеры стал главнокомандующим 
сухопутными войсками.

Понятно, что человек не может коман-
довать какими-то серьезными крупными ар-
мейскими соединениями. Его уровень — мак-
симум командующий корпусом или армией. 
Выстроить какую-то серьезную стратегию, 
решить серьезную стратегическую задачу 

Сырский и генштаб под его руководством 
не в состоянии. 

Но стоит учесть один момент: Сырский 
более гибок в принятии решений, он более 
шкодный, подловатый и менее скован в сред-
ствах ведения войны. Различные иностранные 
наемники, «легионеры», их разнузданность, 
вся эта жестокость, садизм — это как раз все 
укладывается в военную логику Сырского.

Сейчас, в представлении Зеленского, он 
более подходящий персонаж для организа-
ции какого-то наступления. Сырский более 
понятен и для самого президента, и для его 
команды. Он более адекватен обстановке 
именно сейчас, когда война ведется на два 
фронта. Первый виртуальный — для вну-
треннего потребителя, для граждан своей 
страны, другой тоже виртуальный, но уже 
для западного потребителя, для спонсоров, 
для тех людей, которые финансируют эту 
войну, а это военно-промышленный комплекс 
США и отчасти Европы и транснациональные 
корпорации.

— Какова дальнейшая судьба 
Залужного?

— Его задача сейчас — пересидеть Зе-
ленского любым путем, потому что только в 
этом случае он гарантированно останется 
жив. СБУ сейчас превратилась в такую ин-
тересную террористическую организацию, 
команду киллеров, действующую по всему 
миру и, собственно, создающую реальную 
угрозу для любого политика, не согласного 
с линией президента Украины либо с линией, 
которую выработали США. 

Стоит отметить такой факт: на здании 
СБУ в Киеве висят два флага — флаг США и 
флаг Украины. И с 2014 года целый этаж там 
занимают специалисты ЦРУ, то есть фактиче-
ски СБУ — это силовое продолжение ЦРУ. 

Еще один вариант — это возможность 
того, что Залужного сейчас сделают козлом 
отпущения. То есть повесят на него все грехи, 
все военные преступления, которые совер-
шали ВСУ и другие силовые ведомства — по-
гранслужба, Нацгвардия, нацбаты.

Всё повесят на Залужного и запросят 
переговоры с нами. Однако тут возникает 
опасный момент для Зеленского, ведь За-
лужный может начать сопротивляться, и тогда 
действительно вскроются все военные пре-
ступления. Все то, что делалось именно по 
команде «Зе», все люди, которые были ликви-
дированы по его указанию. Все, что творили 
СБУ и ГУР (Главное управление разведки) на 
протяжении этих двух лет, станет достоянием 
общественности. Для Зеленского это будет 
просто политическое самоубийство, поэтому 
сейчас он вынужден придерживаться хорошей 
мины при плохой игре.

Лина КОРСАК, Дарья ФЕДОТОВА.
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Общее число нелегальных фи-
нансовых схем, включающих так 
называемые денежные пирами-
ды, по оценке ЦБ, в 2023 году 

выросло на 15,5% — до 5735 организаций. 
Количество выявленных нелегальных креди-
торов за 12 месяцев выросло на 9%. Как со-
общил Банк России, с января по декабрь 
2023-го было заблокировано более 11,2 тыс. 
нелегальных интернет-ресурсов, включая 
аккаунты, каналы и чат-боты в популярных 
социальных сетях. Казалось бы, на дворе уже 
давно не лихие 90-е и времена Сергея Мав-
р о д и и его е д иномыш ленников-
пирамидостроителей давно должны кануть 
в Лету. Но, как выясняется, дело его живет и 
сегодня. Прокомментировать это явление мы 
попросили Михаила Беляева.

— Финансовая грамотность сейчас 
изучается чуть ли не с начальных классов 
школы. Тем не менее россияне продол-
жают наивно верить в чудеса и покор-
но отдают свои денежки современным 
пирамидостроителям?

— Не в чудеса, а в те же самые сказки: 

о кладе, золотой рыбке или о поле чудес. Но 
сказки остаются сказками и не сбываются 
в жизни. Необходимо сразу понять, что фи-
нансовая пирамида — это разновидность 
мошеннических схем, при которой ее осно-
ватели обычно не располагают собственны-
ми финансовыми средствами, а покрывают 
обязательства перед вкладчиками с помощью 
денег от новых вкладчиков. В 1990-е годы 
такая схема отлично работала. Основатель 
«МММ», небезызвестный Сергей Мавроди, 
заработал на таких жульнических играх мил-
лиарды и даже собирался выдвигаться в пре-
зиденты страны.

— Сейчас «пирамидная» схема 
изменилась?

— Нисколько. Изменились лишь методы 
доставки информации. В 1990-е годы ин-
формацию доставляли в письмах, которые 
расфасовывали по газетным ящикам, а теперь 
аналогичный процесс осуществляется с по-
мощью соцсетей и интернет-сообщений.

— Это не мешает спекуляции?
— Около 4% потребителей как в Рос-

сии, так и на Западе клюют на такую удочку. 

Отвечают на телефонные звонки, на письмен-
ные обещания. Более того, пожилым людям 
приносят мелочи — например, бусы. При этом 
говорят, что создание из этих бус, которые 
ничего не стоят, определенных фактурных 
орнаментов принесет серьезную прибыль. 
За исходный материал людей заставляют 
платить, но конечный продукт достается рас-
пространителю. Это тоже очередная финан-
совая пирамида.

— Как защититься от уловок 
мошенников?

— Возможностей несколько. Главное, не 
доверять обманщикам. Мошенники всегда 
будут давить на самое больное: если вы им со-
общите о своем одиночестве или проблемах 
со здоровьем, то они сразу же сделают новые 
предложения типа «бесплатных лекарств» 
или какие-то скидки на коммунальные услуги. 
Бесплатным такой «сыр» в любом случае не 

окажется. Расплатиться придется либо ква-
дратными метрами, либо всей квартирой.

— Но, вероятно, многие участники пи-
рамид идут на это сознательно — в надежде 
сорвать куш, пока пирамида не рухнула...

— Надо четко отдавать себе отчет: те, 
кто сейчас предлагает рядовым вкладчикам 
хороший доход — на уровне 200–500% за 
год, являются мошенниками. Финансовые 
пирамиды подвержены крушению. Во-первых, 
когда средств первых вкладчиков перестает 
хватать на оплату дивидендов для вторых 
покупателей этих «ценных» бумаг. Во-вторых, 
когда создатели бизнеса понимают, что уже 
заработали приличную финансовую сумму, 
которой лично им хватит на много лет бес-
печного существования. В-третьих, когда 
приходят правоохранительные органы и за-
крывают лавочку.

Николай МАКЕЕВ.

КРИЗИС

ФИНАНСЫ

СЕГО ДНЯ

Немецкий журнал Welt сообщил, что якобы в Белом доме канцлера Шольца 
называют «собакой Байдена». Ну разве похоже?

СЫРСКИЙ, ШКОДНЫЙ, ПОДЛОВАТЫЙ

ПИРАМИДЫ ДЛЯ «ЧАЙНИКОВ»

Молодежь 
стала забывать 
скандальную 
историю с «МММ».
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APПодготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Студенты из Гонконга соз-
дали самого маленького 
робота-гуманоида в мире. 
При высоте 141 миллиметр 
(как у стандартной шарико-
вой ручки) он стал меньше 
предыдущего рекордсмена 
на 11,3 миллиметра. Робот 
способен двигать коленя-
ми, бедрами, локтями и 
плечами, а также передви-
гаться на обеих ногах.

КАДР

ПОГОДА

АРМИЯ

ДАТА

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

МЕТЕОЗАВИСИМЫМ ПРЕДСКАЗАЛИ СИЛЬНЕЙШУЮ МАГНИТНУЮ БУРЮ

В ЧЕСТЬ 500 ДНЕЙ РЕФЕРЕНДУМА 
В ДНР ОТЧЕКАНИЛИ «МОНЕТУ»

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ПРОИЗВОДСТВО БЕСПИЛОТНИКОВ

В ближайшие дни си-
ноптики предсказывают 
мощную магнитную бурю 
— ее причиной называют 
вспышку на Солнце, кото-
рая зафиксирована 
11 февраля. Всплеск сол-
нечной активности продол-
жался 38 минут и имел макси-
мальную по шкале измерений 
амплитуду в 5 условных 

баллов. Солнечная вспышка 
была так сильна, что создала 
значительные помехи корот-
коволновой радиосвязи. Для 
метеозависимых людей про-
гноз означает весьма вероят-
ное ухудшение самочувствия, 
головные боли, слабость. 
Если в подобных случаях не-
обходимы лекарства, лучше 
иметь их при себе.

В Москве отчеканили «монету» в честь 
500 дней с момента проведения рефе-
рендума в Донецкой (ДНР) и Луганской 
(ЛНР) народных республиках о воссоеди-
нении с Россией. «Монетным двором» на 
несколько часов стал посвященный Донбассу 
стенд на выставке в Москве. За сувенирным 
жетоном с изображением Спасской башни 
Кремля и памятника «Твоим освободителям, 
Донбасс» (с подписью «500 дней дома») 
выстроились очереди. На обратной стороне 
«монетки», по сведениям Донецкого агент-
ства новостей, размещены надпись–лозунг 
«Донбасс — Россия — навсегда» и офици-
альный герб Донецкой народной республики. 
Напомним, что всенародное волеизъявление 
в четырех бывших регионах Украины проходи-
ло с 23 по 27 сентября 2023 года.

Министр обороны Рос-
сийской Федерации 
генерал армии Сергей 
Шойгу проверил выпол-
нение гособоронзаказа 
по производству разве-
дывательных и ударных 
беспилотников пред-
приятиями оборонно-
промышленного ком-
плекса в Удмуртии. На 
предприятиях концерна 
«Калашников» главе военно-
го ведомства доложили, что 
с 2022 года были открыты 
новые цеха, запуск которых 
позволил увеличить объем 
производства беспилотни-
ков на 60%, а в перспекти-
ве — кратно нарастить их 
выпуск. Благодаря вводу 
в строй новых мощностей 
производство высокоточного 
оружия, в том числе управ-
ляемых ракет авиационного 
базирования «Вихрь-1», 
управляемых артиллерий-
ских снарядов «Китолов-2», 

зенитных управляемых ракет 
«Стрела», возрастет в два 
раза. На ведущем пред-
приятии Группы компаний 
«ЗАЛА АЭРО», выпускающей 
барражирующие боепри-
пасы «Ланцет», министру 
представили новые образцы 
разведывательных и ударных 

БПЛА, доработанные с 
учетом опыта их применения 
в СВО. На предприятии «Бес-
пилотные системы» Сергею 
Шойгу доложили о разра-
ботке широкого ряда БПЛА 
самолетного и вертолетного 
типа с различными вариан-
тами полезной нагрузки. 

На престижном горнолыжном курор-
те Ишгль в Австрии состоялась вече-
ринка в формате Après-Ski («После 
лыж»). Лыжники выпили спиртного на 
закате и при этом остались на склоне. Об 
этом пишет издание Bild. Спуск оказал-
ся заблокирован десятками нетрезвых 
участников вечеринки. Между ними едва 
можно было проехать. Одни разлеглись 
на снегу и не могли встать, другие кувыр-
кались в сугробах.

Трое из четырех жителей 
крупных городов стал-
киваются с травлей в 
офисе. Большая часть из 
них (71%) готовы покинуть 
рабочее место, поскольку 
атмосфера в компании 
отравляет им жизнь. О 
нездоровой атмосфере сви-
детельствует прежде всего 
высокая текучка кадров в 
компании, говорят авторы 
исследования, представи-
тели «Культуры инноваций». 
Среди причин возникнове-
ния токсичных отношений 
на работе — социальные 
нормы, стимулирующие 
поведение сотрудников. 
Компании, культура которых 
включают в себя бюрокра-
тию и дистанцию власти, бо-
лее склонны провоцировать 

неприятную обстановку. 
Второе — стресс и низкий 
уровень энергии у сотруд-
ников, которые приводят к 
деструктивной коммуника-
ции. Этому может способ-
ствовать огромная загрузка 
и героический неуместный 
трудоголизм. Третье — хаос 
в компании, возникающий 
обычно из-за невысокой 
компетентности начальни-
ков. 44% опрошенных стал-
кивались с токсичностью 
на первом месте работы. 
Как правило, это россияне 
в возрасте 24–35 лет (54%). 
Более половины респон-
дентов (53%) отмечают, что 
токсичность значительно 
снижает их продуктивность 
или даже сводит к нулю. 
«Атмосфера в офисе очень 

неприятна, в буквальном 
смысле отравляет жизнь, не 
дает нормально работать и 
развиваться», — жалуются 
опрошенные. 71% сотруд-
ников из-за травли готовы 
покинуть работу, в основном 
— молодые люди от 25 до 
34 лет (77%). Чаще из-за 
токсичности увольняются 
женщины (75% против 67% 
мужчин). Самые частые 
проявления токсичности: 
несоблюдение договорен-
ностей и правил в офисе 
(28%), неспособность к 
конструктивному диалогу 
(27%), грубость и агрессия 
(25%), обесценивание ре-
зультатов (23%). В иссле-
довании участвовали более 
1300 человек из 15 городов 
России.

сотрудников российских компаний сталкиваются 
с проявлениями токсичности на работе75%

ЦИФРА

Парад школ самбы стартовал в бразильском городе Сан-Паулу 11 февраля, 
в воскресенье. Исполнительницы танцуют в откровенных нарядах, привлекая 

огромное количество зрителей. Чувственные танцы шикарных бразильянок нравятся не 
только мужчинам, но и женщинам, которые тоже мечтают научиться красиво двигаться.

ПЬЯНЫЕ ЛЫЖНИКИ 
ЗАБЛОКИРОВАЛИ 
СКЛОН В АВСТРИИ
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Тот же опрос выявил, что в от-
ношении происхождения чело-
века 28% респондентов считают, 
что причиной стали естествен-

ный отбор и адаптация живых существ к ме-
няющимся условиям существования. Еще 
39% придерживаются мнения, что на данный 
момент этот вопрос не имеет ответа. 23% 
уверены, что сотворение жизни на Земле и 
человека в частности — дело рук Бога. Остав-
шиеся 3% верят в наше инопланетное 
происхождение.

При этом 30% респондентов — то есть 
даже больше, чем сторонников божественной 
теории, — посчитали правильным исключить 
теорию Дарвина из школьной программы. 

— Александр Андреевич, чем, по ва-
шему мнению, дарвинизм стал так не-
приятен нашим согражданам, что они 
не желают, чтобы дети даже слышали 
о нем? 

— Ну, во-первых, речь идет все же о 
меньшинстве, 60% в ходе того же опроса 
высказались в пользу преподавания дар-
винизма. А во-вторых, это вполне объясни-
мо — в смутные, неопределенные времена, 
такие, как мы переживаем сейчас, у многих 
появляется тяга к мистическим объяснениям 
или же к религиозным. Они всегда проще и 
доступнее, нежели научные.  

— Но теорию эволюции и раньше мно-
гие критиковали, в том числе ученые...

— Эта теория, выдвинутая еще в сере-
дине XIX века и сформулированная в труде 

Чарльза Дарвина «Происхождение видов пу-
тем естественного отбора», позднее получила 
многочисленные подтверждения, сделанные 
современной наукой, что случается очень 
нечасто. Напомню: Дарвин доказывал, что в 
каждой популяции существуют разные при-
знаки, а в ходе эволюции отбираются самые 
жизнеспособные. А с течением длительно-
го времени те признаки, которые помогают 
видам выживать, учащаются, что приводит 
к эволюционированию, изменению всей по-
пуляции. Именно таким образом динозавры, 
например, трансформировались в птиц и 
так далее.

Тут интересно, что в XIX веке еще никто 
не знал о генетике и генетических мутациях, 

из-за которых случаются вариации. А ведь 
эта наука подтверждает теорию эволюции 
— доказав, что предки передают потом-
кам определенные признаки в виде генов, 
наука генетика свидетельствует о верно-
сти теории естественного отбора, видов и 
видообразования.

Или, например, лет 30 назад палеонто-
логи подтвердили предположение Дарвина, 
что киты произошли от наземных млекопи-
тающих: в процессе эволюции их ноздри 
переместились наверх, чтобы можно было 
дышать, не поднимаясь высоко над водой, 
передние ноги стали плавниками, задние 
исчезли, тела стали обтекаемыми.

— Религиозные деятели и раньше при-
нимали дарвинизм в штыки...

— Ну разумеется,  отриц ание 

божественного происхождения жизни никогда 
не нравилось церкви. Например, в 1925 году 
в штате Теннесси состоялся нашумевший 
процесс против теории Дарвина, губернатор 
штата потребовал преподавать в учебных 
заведениях лишь ту теорию происхождения 
жизни, которая описана в Библии. Этот закон 
действовал вплоть до 1967 года.

А в 2004 году в Италии министр образова-
ния предложила отменить изучение дарвиниз-
ма в школах. Правда, общественное мнение 
это предложение не поддержало, и оно было 
отозвано. Такая же история случилась и в Сер-
бии — министр просвещения исключила из 
программы средних школ теорию эволюции, 
однако после протеста со стороны научных 
сообществ этот закон также был отменен.

— Однако же нельзя сказать, что 
верность теории Дарвина стопроцентно 
доказана?

— Конечно, нельзя — это слишком слож-
ная, глобальная тема, чтобы можно было на 
данном уровне развития науки расставить в 
ней все точки над «i». Хочу напомнить вам, что 
и в теории относительности Эйнштейна тоже 
были найдены некоторые несоответствия, 
которые изучаются, и в теорию вносятся до-
полнения. Это нормально, ни один гений не 
в состоянии сразу просчитать полностью 
все нюансы в таких сложнейших теориях. И 
Дарвин ошибался — например, он предпо-
лагал, что возраст Земли составляет около 
800 миллионов лет, тогда как позже было 
установлено, что нашей планете не меньше 
4,5 миллиарда. Поэтому я вполне допускаю, 
что и в других аспектах теории эволюции 
возможны дополнения и изменения. 

Что же касается преподавания дарви-
низма в школах, то его запрет, на мой взгляд, 
стал бы настоящей катастрофой, лишившей 
новые поколения базовых знаний. Очень на-
деюсь, что этого не произойдет.

Анна ДРУЖИНИНА.

28-летний шизофреник 
из Элисты не простил 
психологу семейного счастья
В праздничный вечер Цаган Сар 
(Новый год по лунному календарю), 
который отмечают всей Калмыкией, 
неадекватный 28-летний мужчи-
на устроил кошмар в Элисте. В 20 
часов вечера в субботу он привел в 
действие «пояс шахида» в Центре 
психолого-педагогической соци-
альной помощи, что располагался 
на первом этаже жилого дома. В 
результате чего не только сам по-
гиб, но и нанес серьезные ранения 
женщине-психологу и ее супругу. 
Подъезд пострадавшего дома при-
шлось срочно эвакуировать. А уже в 
два часа ночи взрывы прозвучали в 
доме самого подрывника. Уходя «на 
дело», он заминировал свое жили-
ще. Ранения получили сотрудники 
Росгвардии, прибывшие по адресу с 
обысками.

Сейчас следствие по крупицам восста-
навливает события субботнего вечера. И при-
ходит к неутешительным выводам: человек с 
шизофренией и раздвоением личности, стоя-
щий на учете в психоневрологическом дис-
пансере, много лет жил один, без присмотра 
и наблюдения. Уроженец Элисты, 28-летний 
Сергей Данилов остался в одиночестве после 
смерти матери в 2019 году. Отец его давно 
уехал из города и проживает в Ростовской 
области. В Элисте, в другом районе, живет 
бабушка Сергея, но отношений с внуком не 
поддерживает. Молодой человек жил один в 
частном доме, друзей не имел, в соцсетях не 
сидел. А подрабатывал ремонтом оргтехники 
и наладкой Интернета. 

Некоторое время назад Сергей решил 
обратиться за психологической помощью к 
39-летнему психологу Намджил Ямановой. 
В отличие от Сергея, Намджил — женщина 

позитивная, активная, постоянно повышаю-
щая свою квалификацию и образование. За 
свою карьеру она была и школьным психоло-
гом, и специалистом в комитете молодежной 
политики, и руководителем психологиче-
ской службы в центре «Семья». В Центре 
психолого-педагогической, медицинской и 
социальной помощи она трудилась не только 
психологом, но и была замдиректора. Но Сер-
гею она не смогла помочь по одной простой 
причине. Молодой человек после первого 
сеанса стал проявлять к Намджил интерес 
вовсе не как к врачу. Уже после случившегося 
получившая ранения женщина сообщила, 
что Данилов пытался за ней ухаживать. Но у 
Намджил хорошая, крепкая семья — муж и 
трое детей. Она попросила Сергея держаться 
в рамках и, более того, сказала, что у нее не-
достаточно квалификации, чтобы ему помочь. 
Здесь нужен психиатр. После того разговора, 
судя по всему, Сергей и начал вынашивать 
коварные планы. 

Как сейчас выясняется, готовился он тща-
тельно. Для своего замысла выбрал взрывчат-
ку из компонентов, которые не используются 
в военных целях, но достаточно «подвижны 
и опасны». Из адской смеси он собрал «пояс 
шахида», провода пропустил под одеждой, за-
крепив на пальцах ног. Уходя из дома, сделал 
несколько мин-ловушек. Никаких растяжек, 
как предполагалось ранее, в доме не было. 
Зато было устроено множество хитрых уловок, 
в результате которых весь дом мог взлететь 
на воздух. Взрывчатка при входе, на которую 
напоролись пришедшие в дом для обыска 
росгвардейцы, была «цветочками», хотя и 
она нанесла серьезные увечья правоохрани-
телям — и это несмотря на то, что они были в 
полной боевой защите. После того как спецы 
получили ранения, в дом запустили робота. 
Он и обнаружил ловушки в виде бутылки воз-
ле компьютера, содержимое которой может 
много объяснить следователям. Они были и на 
кухне в кастрюле. Причем все это практически 
невозможно разминировать.

Очевидно, что Сергей в дом возвращаться 

не планировал. Поэтому речи о какой-то 
спонтанно возникшей ссоре не шло. Дани-
лов целенаправленно ехал «разбираться» 
с Намджил. И ехал он к концу рабочего дня, 
чтобы никто не помешал его задумкам. Вы-
звал такси, доехал до Центра психологической 
помощи. Что произошло внутри, станет ясно 
тогда, когда Намджил сможет говорить по-
сле операции. По предварительным данным, 
Сергей опять стал добиваться взаимности. 
Намджил выбежала, чтобы позвать на по-
мощь мужа. А когда Герман Яманов вошел в 
кабинет, неадекват привел в действие «пояс 
шахида». От самого Сергея мало что оста-
лось. Но и Намджил с Германом сильно по-
страдали. У них множественные осколочные 

ранения, преимущественно — головы. Пока 
неизвестно, удастся ли Герману сохранить 
зрение. Намджил потребуются серьезные 
пластические операции. Но главное — они 
живы, и у врачей позитивные прогнозы по 
поводу их здоровья. 

«Периодически человеку нужно почув-
ствовать себя жертвой», — как-то написала 
Намджил в своих психологических исследова-
ниях. Вряд ли она имела в виду такое букваль-
ное, жесткое проявление. Речь шла скорее о 
психологическом тренинге. Никто не думал, 
что на ее пути попадется не просто человек 
с проблемами, а настоящий больной псих, 
оставшийся без присмотра психиатров. 

Елена ГАМАЮН.

КИТАЙСКИЙ 
ДЬЯВОЛ 
В ДЕТАЛЯХ
Ждать запчастей 
на машины из КНР приходится 
более трех месяцев
В России наблюдаются проблемы с 
запчастями для иномарок — причем 
не только брендов из недружествен-
ных стран, но и китайских. В част-
ности, бамперы, крылья и другие 
кузовные элементы от «китайцев» их 
российские владельцы, попавшие 
в ДТП, ждут месяцами. Это связано 
не только с провалами в логистике, 
но и с идеологией производителей, 
утверждают автоэксперты. Какие 
компоненты автомобилей сейчас 
надо особенно беречь и можно ли 
заменить чем-то дефицит, выяснял 
«МК». 

Казалось бы, проблем с запчастями для 
«китайцев» быть не должно: в большинстве 
своем это свежие, еще гарантийные авто-
мобили, приобретенные после разворота 
отечественного авторынка на Восток в 2022 
году. И действительно, по тем позициям, что 
необходимы для регулярного техобслужива-
ния, проблем нет: в трех опрошенных «МК» 
дилерских центрах, специализирующихся 
по китайским брендам, сообщили, что все 
запчасти для ТО официально проданных 
автомобилей у них в наличии. 

Совсем другое дело — ремонт после 
ДТП: здесь требуется совершенно другая 
номенклатура деталей, и вот с ними-то, по-
хоже, не все гладко. В феврале российские 

соцсети обошли жалобы владельцев новень-
ких «китайцев», которые после аварий по 
четыре-пять месяцев не могут отремонтиро-
вать автомобиль из-за отсутствия запчастей. 
В частности, по словам одной из жертв этой 
проблемы, с лета дилеры не могут раздо-
быть усилитель заднего крыла, бампер и 
еще несколько подобных компонентов, часто 
страдающих даже при мелких ДТП. В том, 
что не все подобные запчасти есть в на-
личии, признались и в Союзе автосервисов 
России — там журналистам назвали при-
близительные сроки ожидания компонентов 
в 1–3 месяца. 

— У этой проблемы сразу несколько при-
чин, — пояснил «МК» специалист по поде-
ржанным автомобилям Алексей Островский. 
— Первая: логистика. Представительства 
многих китайских марок в России не держат 
собственные склады запчастей-расходников 
для восстановления после ДТП, это лиш-
ние расходы, а отрасль сейчас к ним очень 
чувствительна. Поэтому по некоторым 
маркам почти все позиции приходится за-
казывать из Китая. А это довольно долгая 

железнодорожная или морская доставка, 
причем автокомпоненты не идут в числе при-
оритетных грузов — на этом тоже экономят. 
Так и набегает огромный срок доставки.

Второй фактор, влияющий на дефицит 
запчастей, — другая, по сравнению с евро-
пейскими и японскими производителями, 
идеология брендов. «Китайские марки — 
идеологически самые современные, — по-
ясняет Островский. — Они не связаны тра-
дициями, поэтому можно понять, за каким 
подходом будущее. Ремонтопригодность, 
и уж тем более ремонтопригодность за 
разумные деньги, не входит в их приорите-
ты, грубо говоря, машины «одноразовые». 
Поэтому там, где европейские производи-
тели выпускают и продают в запчасти один 
элемент — например, усилитель крыла или 
наружную панель двери, китайские пред-
лагают приобрести крыло или дверь только 
в сборе. Мелочевка, которую достаточно 
было бы поменять, просто не продается. И 
на разборках этого нет, потому что по китай-
ским маркам, особенно современным, еще 
толком нет разборок». 

По словам автоэксперта, эта грань про-
блемы особенно важна именно при ремонтах 
после ДТП: здесь в дело вступают страховые 
компании, которые ни в случае ОСАГО, ни в 
случае Каско не готовы платить за замену 
крупного узла в сборе — стоимость которого 
составляет часто несколько сот тысяч рублей. 
Альтернативы приходится ждать много ме-
сяцев с неясным исходом — ну, или можно 
плюнуть и отремонтировать автомобиль за 
свои деньги. 

— Приходится помнить, что китайские 
машины — это хоть и дружественные, а все-
таки иномарки, и к ним относятся все логи-
стические и курсовые проблемы, связанные 
с этим, — резюмирует Островский.

Для покупателя безопаснее приобретать 
китайский автомобиль, произведенный в 
России (к этой же категории де-факто отно-
сятся «нашемарки» с китайскими корнями). 
По крайней мере к поставкам запчастей на 
наших предприятиях относятся более тради-
ционно, по российским нормативам, говорит 
эксперт. Что касается «китайских китайцев», 
стоит поинтересоваться, сколько лет фирма 
присутствует на российском рынке: новые 
бренды (включая дочерние марки известных 
производителей) могут отличаться неста-
бильностью с поставками запчастей. 

К тому же вполне возможно, что после 
года-двух на российском рынке бренд решит 
прекратить продажи: «не взлетело», бывает. 
А покупателям в таком случае сидеть без 
запчастей…

— Это сугубо неофициально, но по 
многим позициям ходовой и двигателей 
китайские автомобили до сих пор практи-
чески унифицированы с теми японскими 
или европейскими моделями, которые легли 
в основу их платформ, — говорит Алексей 
Островский. — Сайлент-блоки, детали тор-
мозной системы, в некоторых случаях даже 
компоненты двигателей подходят от старых 
«японцев», от каких — надо знать историю 
моделей.

А вот все связанное с кузовными элемен-
тами и салоном — у быстро меняющихся «ки-
тайцев» сугубо свое. Это-то и нужно беречь 
в первую очередь. Потому что даже мелкое 
ДТП может оказаться причиной многоме-
сячного простоя. 

Антон РАЗМАХНИН.

В январе 2024 года спрос россиян 
на банковские вклады резко вырос. Что 
вполне объяснимо: в первый месяц те-
кущего года, судя по информации Банка 
России, процентные ставки по вкладам в 
российских банках продолжили свой рост. 
И это приятная информация для граждан, 
желающих заработать на своих вкладах. 

Банк России рассчитывает макси-
мальную процентную ставку по десяти 
крупнейшим кредитным организаци-
ям. Эта ставка приблизилась сегодня к 
15%. Разумеется, речь идет о вкладах в 
российских рублях. И подчеркнем еще 
раз: речь идет именно о средней макси-
мальной процентной ставке. На рынке, 
как известно, предлагаются отдельные 
вклады и на более выгодных условиях. 
Но важна, как всегда, динамика. Так как 
по итогам I декады января 2024 года мак-
симальная процентная ставка (усреднен-
ная, как понимаете) равнялась 14,79%, 
можно сделать вывод, что процентные 
ставки растут.

Еще несколько пояснений Банка Рос-
сии по поводу того, что это за максималь-
ные процентные ставки. Рассчитываются 
они как средние арифметические ставок 
по десяти крупнейшим кредитным орга-
низациям страны. Учитываются макси-
мальные процентные ставки по вкладам, 
доступным любому клиенту без ограни-
чений и предварительных условий. Одно-
временно не учитываются ставки по вкла-
дам, предназначенным для выделенных 
категорий клиентов (дети, пенсионеры), 
а также по вкладам целевого назначения 
(социальные и гуманитарные цели и пр.). 
Ставки с капитализацией процентов также 
не учитываются, как и еще ряд специфи-
ческих вкладов.

Динамика того, как выросли за по-
следние месяцы максимальные процент-
ные ставки, впечатляет: если в I декаде ян-
варя 2024 года максимальная процентная 
ставка, как уже отмечалось, приблизилась 
к 14,8%, то в I декаде октября 2023 года 
она была всего лишь 10,18%, а в мае 2023 
года и того меньше — 7,64%.

Если посмотреть, как увеличива-
лись максимальные процентные ставки 
по вкладам разной продолжительности, 
то и по ним динамика роста выглядит 
впечатляющей: по вкладам на срок до 90 
дней максимальные процентные ставки 
достигли 11,80% в I декаде января 2024 
года, были 9,19% в I декаде октября 2023 
года и 5,64% — в I декаде мая 2023 года. 
Таким образом, максимальная процентная 
ставка выросла с мая 2023 года по январь 
2024 года по вкладам на срок до 90 дней 
в 2,1 раза. 

Максимальные процентные ставки 
по вкладам на срок от 91 до 180 дней вы-
росли с 6,75% в I декаде мая 2023 года до 
11,16% в октябре 2023 года и до 14,49% 
в I декаде января 2024 года. Рост более 
чем в 2,1 раза. 

По вкладам на срок от 181 дня до 1 
года максимальные процентные ставки 
также показали сильную динамику ро-
ста: от 6,61% в I декаде мая 2023 года до 
9,39% в октябре 2023 года и до 14,72% в 
I декаде января 2024 года. Рост ставки за 
этот период по таким вкладам произошел 
более чем в 2,2 раза. 

Ну и, наконец, о долгосрочных вкладах 
(на срок более 1 года). По таким вкладам 
также был рост максимальных процентных 
ставок, хотя и не такой значительный: от 
8,37% в I декаде мая 2023 года до 10,01% в 
I декаде октября 2023 года и до 12,94% в I 
декаде января 2024 года. Рост максималь-
ной процентной ставки по таким вкладам 
за данный период составил 1,5 раза. 

Таким образом, если взять период с 
мая 2023 года по январь 2024 года, то в 
это время больше всего выросли макси-
мальные процентные ставки по вкладам на 
срок от 181 дня до 1 года. И существенно 
меньший рост процентных ставок был за-
фиксирован по вкладам на срок более 1 
года. Это достаточно интересно, потому 
что, казалось бы, банки всегда заинте-
ресованы, чтобы вкладчики вкладыва-
лись вдолгую. В этом есть своя логика, 
понятная и убедительная: расставаясь 
со своими деньгами надолго, вкладчики 
точно так же предоставляют возможность 
банкам пользоваться своими деньгами на 
долгосрочный период. Банки, привлекая 
деньги на долгосрочные депозиты, могут 
более уверенно распоряжаться этими 
деньгами, выстраивая соответствующую 
стратегию инвестирования. 

О том, что привлекать деньги на долго-
срочные депозиты сегодня банкам не так 
интересно, говорят сами величины мак-
симальных процентных ставок. По итогам 
I декады января 2024 года максимальная 

процентная ставка была по вкладам от 181 
дня до 1 года. Эта ставка незначительно 
превышает максимальную процентную 
ставку по вкладам на срок от 91 до 180 
дней и существенно превосходит макси-
мальные процентные ставки по кратко- и 
долгосрочным депозитам.

Для нас, вкладчиков, из всего ска-
занного выше следует учесть, что, во-
первых, максимальные процентные ставки 
в последние месяцы росли. Во-вторых, 
больше всего они росли по среднесроч-
ным вкладам.

Что это означает для вкладчиков 
практически? Сегодня вкладывать свои 
деньги экономически наиболее выгодно 
на срок от 91 до 180 дней или на срок от 
181 дней до 1 года. Хотя ситуация может и 
различаться в зависимости от банка. Если 
ставки во время срока действия вклада 
пойдут вниз, у вас будет еще более вы-
годная действующая ставка по вкладу. 
Если вверх, то есть ставки даже сравни-
тельно вырастут, вы имеете возможность 
в обозримом будущем «переложиться» 
по новым, более выгодным ставкам. Не-
мало людей, замечу, уже усвоили эту осо-
бенность нынешнего времени, они так и 
поступают.

Банкам, понятно, это не очень выгод-
но, когда вкладчики в погоне за более вы-
сокими процентными ставками начинают 
закрывать открытые действующие вклады 
и перекладываться в новые. Хотя чаще они 
дожидаются окончания вклада и новый 
открывают уже на «нужный» срок. Банки, 
конечно, не могут запретить вкладчикам 
делать это, но как-то пытаться затормо-
зить подобный процесс они в состоянии, 
пытаясь придумать разного рода ограни-
чительные условия.

Препятствовать преждевременному 
закрытию вкладов банки не могут потому, 
что, согласно ст. 837 Гражданского ко-
декса Российской Федерации, вкладчик 
имеет право в любое время полностью 
либо частично истребовать свой вклад, 
не дожидаясь окончания действия срока 
вклада. Однако банки не обязаны воз-
вращать деньги вкладчику немедленно 
— в день, когда он обратился за закрыти-
ем вклада. Срок, в который банк обязан 
вернуть средства вкладчику в случае до-
срочного закрытия вклада, может быть 
прописан в договоре. Как правило, банк в 
таком случае возвращает деньги вкладчи-
ку с символическим процентным доходом 
(от 0% до 0,01% с процентной ставкой «До 
востребования»).

На какой срок сегодня наиболее вы-
годно разместить вклад — разобрались. 
Но вот вопрос: все-таки почему долгосроч-
ные депозиты перестали быть наиболее 
привлекательными в плане максимальных 
процентных ставок? Представьте, что на 
фоне последнего повышения ключевой 
ставки Центробанком до 16% и роста 
ставок по банковским депозитам до до-
статочно высоких уровней люди начнут 
вкладываться на длительные сроки под 
сегодняшние высокие проценты. Это ведь 
какой большой процентный доход при-
дется выплачивать вкладчикам, в то время 
как ключевая ставка Банка России, а это 
вполне вероятно, может начать снижаться. 
Ключевая ставка начнет снижаться, ставки 
по депозитам тоже будут снижаться, а 
долгосрочные вклады будут лежать под 
высокий процент. Банкам, разумеется, 
совсем не хочется оказаться в такой си-
туации. Вот они и пытаются с помощью 
нынешней процентной политики по вкла-
дам не стимулировать (как бы им этого 
ни хотелось по традиционным причинам) 
долгосрочные банковские инвестиции 
граждан.

Получается, нынешняя нетипичная 
ситуация, когда по долгосрочным бан-
ковским вкладам предлагается мень-
ший доход, это следствие особенностей 
нынешнего времени. Когда существуют 
ожидания, что в течение 2024 года Банк 
России перейдет к снижению ключевой 
ставки со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. 

Для нас же, вкладчиков, важно знать, 
что сегодня наиболее выгодно. И посту-
пать тут уж по собственному усмотрению, 
соответствующим образом. А что же бан-
ки, если они вдруг неправильно оценили 
перспективы снижения ключевой ставки 
со стороны Банка России? У них все будет 
нормально, не беспокойтесь. Прошлый 
2023 год, кстати, для банков оказался и 
вовсе чрезвычайно прибыльным. По сооб-
щению Банка России, совокупная чистая 
прибыль российских банков составила в 
2023 году 3,3 трлн рублей — колоссальные 
деньги и рекордный результат. Так что они 
в любом случае не пропадут!

ВКЛАДАМ ДАЛИ СРОК
Почему на банковском рынке сложилась 

нетипичная ситуация
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ЗА БУГРОМ ЭКОНОМИКА

Госдуме предлагают ужесточить контроль 
за переводом земель сельхозназначения в 
иные категории. Депутаты считают, что ре-
гионы должны согласовывать такие решения 
с федеральным Минсельхозом. Это поможет 
предотвратить дальнейшее сокращение по-
севных площадей.

Смена вида разрешенного использования (ВРИ) 
земельного участка — довольно распространенная и 
весьма прибыльная юридическая услуга в наши дни. 
Особенно в таких бурно развивающихся и застраиваю-
щихся регионах, как Подмосковье. Только в прошлом 
году благодаря изменению ВРИ земли бюджет Под-
московья получил доход в размере 1,6 млрд рублей. 
Это на 400 миллионов больше, чем годом ранее.

«Мне неоднократно приходилось заниматься 
подготовкой документов для смены ВРИ земельных 
участков, которые относились к категории сельхоз-
назначения. Как правило, владельцы хотели их пере-
вести в земли промышленности для реализации своих 
инвестпроектов. Например, построить логистический 
центр или производственные цеха. Главное, чтобы 
поблизости были все коммуникации и удобный подъ-
езд», — рассказывает риелтор Антон Власов.

По его словам, проблем с переводом земли сейчас 
в Подмосковье никаких нет. Все можно оформить не 
выходя из кабинета, через портал Госуслуг. «Цифро-
визация на высшем уровне», — хвалит риелтор.

Вот только местные жители часто не в восторге 
от таких перемен статуса местных полей. «Раньше 
вокруг нашей деревни были только поля, коровы пас-
лись, весной трактора пахали землю, осенью убирали 
урожай. А сейчас нас окружают сплошные склады, 
по деревенской улице гоняют фуры, дорогу перейти 
страшно», — жалуются жители деревни Новосел-
ки Чеховского городского округа. И таких историй 

в Подмосковье много. Самый последний скандал с 
землями сельхозназначения разразился вокруг за-
стройки полей НИИ кормов рядом с Лобней. Жители 
прилегающих к ним населенных пунктов даже решили 
записать видеообращение к президенту страны с 
требованием запретить разбазаривание ценных по-
севных площадей.

Но, возможно, скоро это будет сделать и вовсе 
невозможно, так как депутаты Госдумы предлагают 
ужесточить процесс перевода земель сельхозназначе-
ния в иные категории. Они хотят разработать систему 
«двух ключей», согласно которой регионы будут обя-
заны согласовывать такие решения с федеральным 
Министерством сельского хозяйства.

По словам вице-спикера Госдумы Алексея Гор-
деева и главы аграрного комитета Владимира Ка-
шина, которые разработали законопроект, его цель 
— предотвратить дальнейшее сокращение площади 
сельхозземель и снизить количество злоупотреблений 
в регионах. Чем ближе расположены поля к большим 
городам, тем дороже стоит земля, а процедуры пере-
вода, мягко говоря, непрозрачные и часто коррупци-
онные, говорят эксперты.

«Насколько я знаю, это далеко не первая такая 
инициатива. Десять лет назад депутаты Госдумы уже 
готовили законопроект, который должен был наложить 
полный запрет на перевод сельскохозяйственной 
земли в другую категорию. Но, как видим, мораторий 
так и не ввели. На мой взгляд, и на этот раз ничего не 
выйдет, потому что вопрос защиты сельхозугодий 
от застройки надо решать комплексно. Государство 
должно поддерживать фермеров, сельхозпроизводи-
телей, чтобы им было выгодно обрабатывать поля, а не 
продавать их девелоперам под застройку», — считает 
кандидат экономических наук Вадим Олунев.

Евгения ВОКАЧ.

Что произойдет, если Джо Байден выпадет из 
президентской гонки? Как развернется борьба 
за выдвижение кандидата в президенты США 
от Демократической партии? Эти вопросы, 
которые то и дело возникают в западных СМИ 
по обе стороны Атлантики, носят далеко не 
отвлеченный характер. Разговоры насчет вы-
глядящей — по крайней мере, на сегодняшний 
день — довольно вяло способности Джо Бай-
дена победить Дональда Трампа в ноябрьском 
матче-реванше только усилились после про-
звучавших на прошедшей неделе сигналов.

Самым громким сигналом стали заявления, что 
министерство юстиции США не будет предъявлять 
Байдену обвинения из-за нарушения правил обращения 
с совершенно секретными документами. Но форму-
лировки из доклада о расследовании спецпрокурора 
Роберта Хура спровоцировали политический скандал. 
Хур описал действующего президента США как по-
жилого человека с плохой памятью, который не смог 
вспомнить, когда он был вице-президентом, а также 
когда скончался его сын Бо. Попытки Байдена убедить 
публику, что с мозгами у него все о'кей, разбились о 
его последние ляпы, когда он спутал президентов 
Мексики и Египта. И всего несколькими днями ранее 
Байден дважды перепутал европейских лидеров с их 
давно умершими предшественниками — президента 
Франции Эммануэля Макрона с Франсуа Миттераном, 
а бывшего канцлера Германии Ангелу Меркель с Гель-
мутом Колем. А ведь до ноября, когда пройдут выборы, 
еще очень много времени. И вряд ли «сонный Джо», 
претендующий на роль «лидера свободного мира» и 
президента американской супердержавы, восстановит 
ясность у себя в седой голове.

«Для тех, кто проводит кампанию за возвращение 
Дональда Трампа в Белый дом, прошедшая неделя 
стала поводом для празднования, — характеризует кар-
тину происходящего британское издание The Observer. 
— Для тех, кто беспокоится о здоровье американской 
демократии, это оказалось похоже на катастрофу».

Может ли Джо Байден быть заменен в качестве 
предполагаемого кандидата демократов на ноябрьских 
президентских выборах в США? Слухи о его неспособ-
ности победить 77-летнего республиканца Дональда 

Трампа на ноябрьских выборах стали только громче 
после того, как расследование специального проку-
рора показало, что президент Байден проявил себя 
«пожилым человеком с плохой памятью».

Но сейчас, когда Америка приближается к выбо-
рам 2024 года, а 81-летний Джо Байден доминирует в 
гонке за выдвижение от Демократической партии, что 
произойдет, если он решит снять свою кандидатуру — 
или другие попытаются сделать этот выбор за него?

Несмотря на малоутешительные результаты опро-
сов и вопросы, в том числе от некоторых демократов, 
о его возрасте, Джо Байден придерживался своего 

плана баллотироваться на второй срок после того, 
как зачистил поле от серьезных соперников на прай-
мериз Демократической партии, когда в прошлом году 
объявил, что снова баллотируется. Как отмечает Sky 
News, Дин Филлипс из Миннесоты — единственный 
его конкурент на выдвижение от демократов в изби-
рательном бюллетене, но считается, что он не пред-
ставляет серьезной проблемы и не имеет достаточно 
высокого статуса.

Первые праймериз демократов в нескольких 
штатах уже состоялись — в Нью-Гэмпшире, Южной 
Каролине и Неваде. Президент Байден победил во 
всех трех. А крайний срок регистрации кандидатов 
во многих из оставшихся 47 штатов уже истек, напо-
минает Sky News.

В 12 праймериз (в 11 штатах и Вашингтоне, округ 
Колумбия) еще есть время для потенциального нового 
участника демократической гонки, но срок действия 
трех из них истекает в пятницу — в Коннектикуте, Ин-
диане и Мэриленде. Таким образом, если президент 
Байден выпадет из процесса, скажем, в ближайшие 
дни, у других демократов еще будет время внести свои 
имена в избирательные бюллетени в некоторых штатах. 
Но даже если бы они это сделали, у нового участника 
предвыборной гонки не было бы возможности получить 
большинство делегатов у урны для голосования. В этом 
случае кандидатуру, вероятно, придется определять 
на Национальном съезде Демократической партии в 
Чикаго в августе, отмечает Sky News.

Если это произойдет так, то в будущем можно 
было бы увидеть широкую группу кандидатов в пре-
зиденты, таких как вице-президент Камала Харрис и 
губернатор Калифорнии Гэвин Ньюсом, пытающихся 
убедить более 4000 делегатов от Демократической 
партии выдвинуть их кандидатуру.

Будет ли номинация автоматически передана Ка-
мале Харрис как заместителю президента Байдена? 
Не обязательно, констатирует Sky News. Она, веро-
ятно, выиграла бы от их совместной предвыборной 
инфраструктуры, если бы баллотировалась на пост 
президента в его отсутствие, но у нее есть свои соб-
ственные проблемы с популярностью, находящейся 
ниже плинтуса. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗАПАХ ДЕНЕГ

«СЕЛЬХОЗКУ» ЗАКРОЮТ НА «ДВА КЛЮЧА»
Госдуме предлагают прекратить разбазаривать 
ценные пашни налево и направо

БАЙДЕН В ТУМАНЕ
Шансы престарелого 

президента США победить 
Трампа заметно бледнеют

Этого бизнесмен не заметил, а когда 
осознал наконец, потери оказались невос-
полнимы, а угрозы — неотвратимы. Торже-
ство рыночных идеалов обернулось крахом 
идеалов жизненных. 

Снилась ли ему когда-либо «зеленая тра-
ва у дома»? Ощущал ли он себя где-либо в 
родной среде (за исключением львовского 
безмятежного детства-отрочества), подлинно 
защищенным и понимаемым? Часть знакомых 
отзывается о Фридмане как о неисправимом 
романтике, мягкой, тонко чувствующей лич-
ности. У других сложился образ сверхжесткой, 
беспощадной, рассудочно-холодной «акулы 
капитализма». Каков Михаил Маратович на-
стоящий — вот вопрос, ответа стопроцентной 
точности на который, как представляется, нет 
даже у него самого. 

Он много странствовал и много экспе-
риментировал, неукоснительно следуя прин-
ципу «ничего личного — только бизнес». Но 
однажды, в конце зимы 2022 года, настал час 
Х. Что-то навсегда сломалось в отлаженном 
механизме, в той внешне безупречной модели 
существования, которую выстроили Миха-
ил Фридман, Петр Авен, Роман Абрамович, 
Андрей Мельниченко и прочие российские 
фигуранты списка Forbes. Тема их санкци-
онных злоключений превратилась в итоге 
в отдельный жанр и благодатный материал 
для исследования психологами, историками, 
социологами, политологами, страноведами. 
История Фридмана выглядит едва ли не самой 
эталонно-показательной на общем фоне.

Первая группа российских «олигархов» 
(термин из официального вердикта ЕС) под-
верглась гонениям 28 февраля 2022-го. В тот 
день Брюссель внес в санкционный пере-
чень 26 граждан РФ, включая совладельцев 
«Альфа-Групп» Михаила Фридмана и Петра 
Авена, проживавших на постоянной осно-
ве в Лондоне. Ограничительные меры 
запрещают европейским компаниям и 
банкам любую экономическую актив-
ность с подсанкционным лицом, а также 
с принадлежащими ему бизнесами. 
Никакие средства и ресурсы не долж-
ны ему предоставляться, прямо или 
косвенно. 

Между тем эти люди владеют 
не только многомиллиардными 
активами в России, но и долями 
в европейских компаниях. Так, 
Фридман остается одним из 
бенефициаров инвестицион-
ного холдинга LetterOne, за-
регистрированного в Люк-
сембурге. Соответственно, 
события стали шоком и для 
всего коллектива LetterOne. 
Для тех сотрудников, которые не 
имели никакого отношения к РФ и «ближай-
шему кругу Владимира Путина» (определение 
еврочиновников), но невольно оказались при-
частными к оглушительному корпоративно-
му конфузу. Свою оценку происходящему 
на Украине Фридман дал еще 25 февраля 
2022-го, разослав коллегам по LetterOne част-
ное письмо. Послание попало на страницы 
Financial Times, став достоянием широкой 
гласности вопреки воле автора. 

«Я родился в Западной Украине и жил 
там до 17 лет, — писал предприниматель. 
— Мои родители — граждане Украины и жи-
вут во Львове, моем любимом городе. Но 
также я провел большую часть моей жизни 
как гражданин России, создавая и развивая 
бизнес... Я не делаю политических заявлений. 
Я бизнесмен, несущий ответственность перед 
тысячами сотрудников в России и Украине. 
Но я убежден, что конфликт никогда не может 
быть решением». 

Кроме того, благотворительная органи-
зация Фридмана Genesis Philanthropy Group 
объявила, что пожертвует 10 млн еврейским 
организациям на поддержку украинских бе-
женцев. Однако репутация предпринимателя в 
деловых и политических кругах Запада лучше 
не стала. После ввода санкций Фридман и 
трое его партнеров вышли из совета дирек-
торов LetterOne. Согласно годовому отчету 
за 2022 год, чистые активы компании сокра-
тились почти на треть, до $18,9 млрд. 

Из особняка в наручниках 

Так уж вышло, что Михаил Фридман был 
отторгнут почти всеми странами, с которыми 
имел какие-либо отношения — деловые и 
прочие. «Человек мира», встроивший свои 
капиталы в глобальную экономику, он в итоге 
попал под санкции коллективного Запада — 
ЕС, Великобритании, Канады, Швейцарии, 

Австралии 
и Новой Зеландии. 
Долгое время пытавшийся 
стать своим среди чужих, бизнесмен 
обрел клеймо универсального изгоя и «пло-
хого парня». Почему? Внятного объяснения 
нет. Собственное ментальное состояние вну-
тренней эмиграции, инаковости, нестыковки 
с социумом и политическими элитами страны 
пребывания, дружбы с которыми не могло 
быть по определению, — не в этом ли дело? 
Но, похоже, все куда сложнее. 

Напрашивается, конечно, фактор токсич-
ного, дисквалифицирующего в глазах запад-
ного мира российского гражданства. Однако 
чужеродным элементом, изгоем Фридман 
оказался в итоге везде — в западных сто-
лицах, в самой России, на Украине, своей 
исторической родине. Тучи, породившие 
«гром среди ясного неба», сгущались над 
его головой не один год, просто СВО и ее по-
следствия стали очевидным триггером. 

С теми же британскими властями непри-
ятности возникали и раньше. Еще в 2015-м, 
когда Фридман получил статус резидента 
Соединенного Королевства (лица, проживше-
го боле 183 дней в течение одного налогового 
года), у британского правительства возникли 
сомнения в законности владения им энергети-
ческой компанией Dea, которую он приобрел 
вместе с бизнес-партнером Германом Ханом. 
А в феврале 2022-го Лондон создал правовую 
базу для санкций, позволяющих заморажи-
вать активы российского бизнеса и изымать 
собственность тех предпринимателей, кто 
натурализовался на Туманном Альбионе. На 
тот момент Фридман стабильно входил в топ-
20 местных богачей (11-е место в рейтинге 
The Sunday Times). Несколькими годами ра-
нее председатель наблюдательного совета 

«Альфа-Групп» приобрел за £65 млн (около 
$80 млн) особняк Атлон-хаус в лондонском 
районе Хайгейт. 

В марте 2022-го он заявил Bloomberg, 
что «несправедливые» и «необоснованные» 
санкции ЕС фактически заморозили до-
ступ к его личному состоянию в $11,8 млрд 
и что он никак не может повлиять на Кремль 
(чтобы тот прекратил СВО). Пожаловался 
Фридман и на катастрофическую нехватку 
средств, не позволяющую расплачиваться с 
прислугой: «Может быть, мне стоит убирать 
дом самому. Это нормально. В студенчестве 
я жил в маленькой комнате общежития еще 
с четырьмя мужчинами. Но спустя 35 лет 
это неожиданно». Кстати, на днях Фридман 
выиграл суд у не получавшей выплаты из-за 

санкций домработницы...
Кульминацией его мытарств стало за-

держание в декабре 2022-го cотрудниками 
британского Национального агентства по 
борьбе с преступностью (NCA). В операции 
в особняке Атлон-хаус участвовало более 50 
сотрудников полиции, по окончании обыска 

были изъяты цифровые устройства 
и внушительная сумма наличных. 

Улицу перекрыли десятки машин, 
на Фридмана надели наручники. 

Вскоре отпущенный под залог, он 
был заподозрен в отмывании денег, 

заговоре с целью обмана министерства 
внутренних дел и нарушении санкцион-

ного режима. В частности — установлен-
ного Лондоном лимита на расходы в £2,5 

тысячи в месяц. 

Школа жизни

9 октября 2023 года выяснилось, что 
Михаил Фридман покинул Великобританию, 
чтобы обрести ПМЖ в Израиле, где пробыл 
буквально считаные дни. В Россию он воз-
вращаться не планировал, однако начавшуюся 
войну между Израилем и движением ХАМАС 
решил переждать в Москве. Здесь ему явно 
не были рады. Более того, член Совета Фе-
дерации от Запорожской области Дмитрий 
Рогозин попросил Следственный комитет РФ 
проверить информацию о вероятном финан-
сировании ВСУ Фридманом. А руководитель 
движения «Армия защитников Отечества» 
Иван Отраковский обратился в Генпрокурату-
ру с просьбой проверить бизнесмена по двум 
статьям УК — «Госизмена» и «Дискредитация 
Вооруженных сил РФ». 

«Мы должны понимать, какой жизненный 
цикл у данного предпринимателя в целом, — 
прокомментировал ситуацию член Комитета 
Госдумы по безопасности и противодействию 

коррупции Султан Хамзаев. — Свой основной 
капитал сделал в России благодаря ее эко-
номике. Он должен понимать, что для него 
единственная страна, где он может чувство-
вать себя безопасно и вольготно, — это, ко-
нечно, Россия. Он решил проверить эту «школу 
жизни» на деле и поехал в Лондон, где к нему 
было отношение как (у англичан есть такое 
понятие) к «богатой черни». 

 «Никто вне зависимости от фамилии не 
должен уходить от ответственности... Явля-
ется ли человек, который во время боевого 
контакта финансирует сторону противни-
ка, предателем — конечно, да. Является ли 
Фридман таковым, пусть определит суд или 
Генпрокуратура. Перед законом все равны», 
— заметил депутат. 

В свою очередь, еще в августе-сентябре 
2023 года Служба безопасности Украины за-
вела в отношении российского бизнесмена 
два уголовных дела — по подозрению в вы-
воде капитала и финансировании оборонной 
промышленности РФ. По заявлению СБУ, с 
февраля 2022 года он якобы вложил около 2 
млрд рублей в российские военные заводы 
и занимался распространением продоволь-
ствия, одежды и другой продукции для воен-
нослужащих. СБУ арестовала принадлежащие 
ему и другим сооснователям «Альфа-банка» 
активы на $463 млрд. С 10 октября Михаил 
Фридман числится на Украине в розыске, а в 
декабре МВД страны объявило его «скрываю-
щимся от досудебного расследования». 

Между тем, по данным The Wall Street 
Journal и Financial Times, в июне прошлого 
года предприниматель предложил украин-
ским властям (через временного поверен-
ного в делах США на Украине Кристину Квин) 
перевести в страну $1 млрд личных средств 
— на восстановление, развитие и так далее. 
Но главное — в обмен на помощь в снятии 
санкций. Предложение было передано На-
циональному банку Украины...

«Я им ничего плохого 
не сделал»

Сегодня путь ему заказан и в Велико-
британию. В конце октября Высокий суд Лон-
дона заявил о невозможности возвращения 
Фридмана в страну, поскольку на него, как это 
обосновал судья, фактически «наложен запрет 
на выезд за границу». Решение было вынесе-
но в рамках иска российского миллиардера 
против британского управления по приме-
нению финансовых санкций. Кроме того, суд 
отклонил просьбу Фридмана о ежемесячном 
взносе в размере £30 тысяч на содержание 
особняка Атлон-хаус, а также оплату теле-
фонных линий, телефонного оборудования 
и расходов на прислугу и обслуживающий 
персонал. Суд постановил, что эти меры не 
входят в «основные потребности», а служат 
«поддержанию прежнего образа жизни», ко-
торый истец вел до санкций. 

«У меня огромный дом и сад, и британ-
ские власти не разрешили мне нанять ни убор-
щицу, ни садовника, — рассказал Фридман в 
телефонном интервью Bloomberg. — Я должен 
был быть дома каждый вечер и отмечаться в 
полицейском участке два раза в неделю. Я 
также не мог пользоваться своей машиной и 
был вынужден пользоваться общественным 
транспортом, а мой дом находится далеко 
от метро. Меня ограничили даже в оплате 
медицинских услуг». 

Свое решение покинуть Великобританию 
он назвал вынужденным, а свои инвестиции в 
эту страну — «колоссальной ошибкой». Что ж, 
в своем стремлении обрести стабильность, 
покой и надежное пристанище Фридман свя-
зал себя с априори антагонистичным ми-
ром. Но опять же: какой мир был для него по-
настоящему своим? Вероятно, это было лишь 
пространство детства, отчего дома во Львове, 
где маленького Мишу, позднего и долгождан-
ного ребенка, баловали и оберегали. Здесь, 
в любящей еврейской семье инженеров, ра-
ботавших в «оборонке» (в 1989-м отец стал 
лауреатом Госпремии СССР), он рос нежным 
и впечатлительным, приобщался к музыке и 
живописи, осваивал фортепиано, изводил 
бумагу на романтические рисунки. 

Окончив в 1986 году Московский институт 
стали и сплавов, Михаил Маратович последо-
вательно прошел затем все этапы большого 
пути, ведущего в поднебесье олигархиче-
ского капитализма. Начинал с перепродажи 
(по спекулятивной цене) билетов у Большого 
театра; трудился на подмосковном заводе 
«Электросталь» инженером-конструктором; 
организовал кооператив «Курьер» (который 

специализировался на мытье окон); соз-
дал кооператив «Альфа-фото» по продаже 
компьютеров и оргтехники; на его основе в 
1989-м сложилось советско-швейцарское 
трейдерское СП «Альфа-Эко», ставшее за-
тем головным в консорциуме «Альфа-Групп». 
Компания занималась торговлей коврами 
ручной работы, сахаром, чаем и сигаретами, 
а в 1992 году подключилась к федеральной 
программе экспорта нефти и нефтепродук-
тов для госнужд. Двумя годами позже объем 
экспорта «Альфа-Эко» только по одной этой 
позиции достигал 10 млн тонн... 

Ранее, в 1991-м, Фридман возглавил 
совет директоров «Альфа-банка». А летом 
2021 года бизнесмен вошел в составляемый 
журналом Forbes перечень самых богатых 
людей планеты с тогдашним состоянием в $1,3 
млрд. Однажды на вопрос, могут ли другие 
олигархи (в том числе иностранные) сказать 
про него доброе слово, предприниматель 
ответил: «Наверное, могли бы. Потому что у 
них есть позитивный опыт общения со мной. 
Я им ничего плохого не сделал». 

Но в итоге оказалось, что «не делать 
плохого» и быть «просто бизнесменом» 
— недостаточно...  

Вопрос стратегического 
выбора

«Обстоятельства качественно измени-
лись, и остается лишь искренне пожалеть Ми-
хаила Фридмана. Конкретная история этого, 
безусловно, талантливого человека — тема 
крайне непростая, — говорит ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Фридман — представитель 
крупного бизнеса, а тот, независимо от своей 
воли, всегда находится на стыке огромного 
количества разнонаправленных интересов. 
В том числе политических, на которые он 
повлиять не может. Интенсивность этих пере-
сечений возрастает по мере количественного 
роста бизнес-активов и усиления их между-
народной диверсификации, степени при-
сутствия на рынках. Поэтому речь не только 
о Фридмане».

Сегодня, продолжает собеседник «МК», 
крупным предпринимателям, в том числе 
российским (дело не только в персональных 
санкциях), приходится учитывать все хитро-
сплетения глобального мира, все потенци-
альные вызовы. От этих раскладов, прежде 
всего политических, зависят перспективы 
их капиталов, собственности. Классическое 
макроэкономическое прогнозирование уже 
не работает, олигархия как таковая уходит в 
прошлое, бизнес становится принципиально 
иным. Этот процесс ускоряется, и очень слож-
но определить вектор движения и предугадать 
последствия. Впрочем, в случае с российски-
ми «олигархами» есть свои нюансы. В одно-
часье вскрылась их уязвимость перед лицом 
западной цивилизации, на стандарты которой 
они некогда сделали основную ставку. 

«И это, — резюмирует Масленников, — 
жестокий урок для всех деловых кругов в РФ. 
Перед ними встает вопрос стратегического 
выбора, переориентации на дружественные 
юрисдикции. Если хочешь заниматься биз-
несом в глобальном масштабе, добиваться 
на этом поприще успехов, не стоит намертво 
связывать себя только с одной стороной све-
та — евроатлантическим регионом. И речь не 
столько о текущих геополитических факторах, 
сколько о вещах вневременных. Разумеется, 
свои риски (например, вторичных санкций) 
есть и в странах Большой Азии. Но, по край-
ней мере, с позиции элементарной личной 
безопасности и предсказуемости поведения 
со стороны бизнес-партнеров и властей вы-
бор этот сегодня выглядит явно более пер-
спективным для россиян». 

Что касается конкретно Фридмана, то 
трагизм ситуации для него состоит не только 
в неприятии внешней средой, западными и 
прочими элитами. Похоже, с некоторых пор 
изгоем он стал по отношению к самому себе. 
Почва ушла из-под ног, жизненные и деловые 
ориентиры потеряны, но главное — нет бы-
лой уверенности вообще ни в чем. Как жить, 
если в любую секунду, буквально щелчком 
пальцев, тебя могут лишить денег, ценных 
бумаг, недвижимости, превратив в пустышку, в 
вынужденного пресмыкаться перед властями 
рантье? Да и от тюрьмы он не застрахован — 
причем нигде. 

«Искать по свету, где оскорбленному есть 
чувству уголок», Михаил Маратович не пойдет. 
Некуда идти, тупик. 

Игорь БОКОВ.

«Я не столько патриот 
страны, в которой живу, сколько 

патриот своего капитала», — сказал 
как-то партнер Михаила Фридмана 

по бизнесу Олег Киселев. Собственно, 
сам Фридман долгие годы вполне 

благополучно придерживался этой 
формулы, казавшейся совладельцу 

«Альфа-Групп» универсальной и 
незыблемой. Но однажды, когда 

мир изменился до неузнаваемости, 
она перестала работать. Колесо 

фортуны сделало полный оборот и 
остановилось. АЛЬФА-
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Вооруженные силы Украины, по-
хоже, главную ставку на поле боя 
сделали на беспилотники. В украин-
ской армии появится отдельный род 
войск — беспилотные силы. ВСУ хо-
тят получить в 2024 году миллион во-
енных дронов. Они должны отчасти 
компенсировать снарядный голод в 
украинских войсках, а также дефи-
цит тяжелой бронетехники и пилоти-
руемой авиации. Командир взвода 
беспилотников с позывным «Флай», 
выполняющий задачи в зоне СВО, в 
беседе с «МК» оценил беспилотную 
стратегию ВСУ.

— ВСУ отстают от нас по основным видам 
вооружения — танкам, бронемашинам, артил-
лерии, — говорит «Флай». — Компенсировать 
данный пробел у ВСУ быстро не получится, 
потому что крупного производства нет. Воен-
ные заводы подвергаются ударам со стороны 
России. Что касается беспилотной авиации, то 
ее производство можно организовать прак-
тически в любом месте.

Дроны крайне эффективно себя заре-
комендовали в этом конфликте. Они бывают 
опаснее, чем даже артиллерия. Беспилотник 
может бесшумно подлететь и сбросить бое-
припас, а FPV-дрон вообще способен пре-
следовать свою жертву. Ты можешь бежать, 
уворачиваться, а он все равно будет лететь за 
тобой. Такая «птичка» на самом деле способна 
очень устрашающее действовать на солдат.

Думаю, введение нового рода войск в 
ВСУ позволит вывести это применение на 
стратегический уровень. То есть появится 
единое четкое руководство по применению 
беспилотных летательных аппаратов разного 
класса. Это будет уже не хаотичное, местечко-
вое применение — кто во что горазд, а целая 
система по применению и взаимодействию 
ударных беспилотных летательных аппаратов, 
разведывательных и FPV-дронов.

Во-вторых, это подразумевает расши-
рение штатов. Род войск — это все-таки 

уже масштабное структурное объединение. 
В-третьих, это позволит более эффектив-
но осуществлять закупки беспилотников 
и их составляющих за счет бюджета. Если 
сейчас подавляющее большинство дронов 
на Украине производится кустарно либо 
какими-то мелкими предприятиями и во-
лонтерскими организациями, то формирова-
ние отдельного рода войск позволит делать 
это на уровне государственных заказов и 
адекватно наращивать производство бес-
пилотных летательных аппаратов.

Думаю, это скажется и на централиза-
ции подготовки операторов дронов. Вообще, 
этот шаг подтверждает серьезное внима-
ние противника к развитию беспилотной 
авиации.

— Говорят, что новый род войск ВСУ 
будет решать какие-то особые задачи. 
О чем может идти речь?

— Я думаю, что это нанесение ударов 
по нашим военным частям и расположению 
войск в зоне СВО, а также удары по мирным 
городам Российской Федерации с целью 
дестабилизации обстановки и запугивания 
населения.

— Насколько это серьезная угроза 
для нас и что нужно усовершенствовать 
для борьбы с ней?

— Мы видим эффективное применение 
дронов с обеих сторон. У ВСУ, кстати, есть 
еще возможность дальнейшего совершен-
ствования беспилотных систем, в том числе 
с использованием искусственного интеллек-
та и спутниковой связи «Старлинк».

Наша же задача — эффективно противо-
действовать вражеским дронам и защищать 
свою технику. Заводы-изготовители уже на-
чали работать над защитой техники. То есть 
сейчас военные машины выходят с конвейе-
ра, уже оснащенные средствами защиты от 
беспилотных летательных аппаратов.

Естественно, для нас крайне важны 
средства радиоэлектронной борьбы, по-
давление каналов управления, навигации. 
А вообще, я считаю, в качестве эффектив-
ной борьбы с вражескими дронами нужно 
как можно быстрее выполнить задачи СВО, 
не дав противнику развить свой ВПК и эту 
новую штатную структуру ВСУ.

Лина КОРСАК.

УРОКИ ДРОНОВОДА «ФЛАЯ»
Командир беспилотного 
взвода назвал средства 
борьбы с дронами ВСУ

Сотрудник 
спортмагазина

— Как ты оказался на СВО?
— В 2017–2018 гг. проходил срочную 

службу. Служил в артиллерийской бригаде 
в Калининграде. Уволился и забыл о том, что 
такое военная служба. Не представлял и не 
видел себя военным. Все резко изменилось 
в феврале 2022 года, когда прочел новость о 
том, что Россия начала специальную операцию 
на Украине. Я с самого начала понимал цели, 
понимал, для чего это делается.

— И сразу отправился в военкомат? 
— Нет, это произошло позже. 21 сентября 

2022 года в стране была объявлена частичная 
военная мобилизация. В тот же день, в пять 
утра, мне принесли повестку. Но тогда я не про-
живал по месту жительства. Позвонил маме, 
спросил, принесли ли повестку. Я понимал, что 
у меня такая военно-учетная специальность, 
что меня в первую очередь призовут — я стар-
ший наводчик артиллерийских орудий.

Мама сказала, что не принесли. Но голос у 
нее дрожал, и я понимал, что что-то не так. По-
звонил на следующий день, и она призналась, 
что повестка есть. Не раздумывая я пошел к 
директору — тогда я работал в спортивном 
магазине, объяснил ситуацию. Меня отпустили, 
оставив за мной рабочее место. Не было сомне-
ний — идти или нет, потому что поддерживал 
эту тему с самого начала. В общем, получил 
вторую повестку с явкой 26 сентября. 

Со мной отбор проходили человек 200. За-
брали только 50. Я попал в число «избранных». 
Уехал в учебку во Владимирской области. Про-
был там 2–3 недели. 14 октября я уже заехал 
«за ленту».

— В какое подразделение попал?
— Попал в артиллерийский дивизион, 

потому что срочную службу проходил в ар-
тиллерии. Наш полк был предназначен для 
подготовки пополнения, чтобы восполнять 
потери в боевых частях. Так в итоге и произо-
шло — меня перевели в артиллерийский взвод 
штурмового отряда. Тогда штурмовые бригады 
были нововведением, которое позаимствовали 
у «Вагнера». Так я оказался в штате такой бри-
гады отряда «Шторм».

— Первые ощущения «за лентой» 
помнишь?

— Когда приехали «за ноль», на Купянское 
направление, мы были совсем зелеными, ни-
чего не понимали. Выстрелы наших гаубиц, 
которые стояли в 10–15 километрах от нас, 
мы воспринимали как боевые действия. Со 
временем адаптировались, стали различать 
звуки орудий — что такое прилет, а что, наобо-
рот, выход, какое орудие стреляет — свое или 
чужое, какой калибр.

— Помнишь свое боевое крещение? 
— Конечно. В этом плане нам сильно по-

везло — проходили боевое крещение посте-
пенно. Но прошлый Новый год забыть сложно 
— три часа мордой в земле, под обстрелом 
танков. Было весело... Наверное, этот эпизод 
можно назвать боевым крещением. После него 
страх как таковой пропал.

— Это был первый бой?
— В артиллерийском подразделении по-

нятие «первый бой» очень размыто. Что такое 
бой? Это или мы стреляем, или по нам. В таком 
случае первый бой, да, когда 31 декабря от 
противника прилетало.

— А когда первый раз работал по 
противнику?

— Нас только перекинули в «Шторм» и от-
правили получать самоходки 2С1 «Гвоздика». 
Нам их передали, мы их полностью привели в 
боевое состояние и уехали «за ноль». Это был 
конец января. Вот тогда мы впервые постре-
ляли. Ощущения были фантастические. Еще 
вчера я — 23-летний сотрудник спортивного 
магазина, а сегодня жму на рычаг спусковой, 
которая отправляет снаряд в сторону против-
ника. Сейчас это уже рутина, потому что мы 
отстреливаем очень и очень много. 

Синьковка–Купянск–
Харьков...
— Какой была обстановка на вашем 

направлении?
— Месяца два назад снаряды, можно ска-

зать, поперли, их у нас очень много. Буквально 
каждый день отстреливали по 50–100 снаря-
дов, поражали массу целей. Как мне кажется, 
выработана определенная тактика. Скажем, 
есть опорный пункт, который удерживают ВСУ 
и который пытаются штурмовать наши подраз-
деления. Мы сначала немного его атакуем и 
ждем, когда противник пойдет в контратаку, и 
в этот самый момент мы его перемалываем. 
Наш взвод — это лезвие «мясорубки». Отстре-
ливаем очень много, поражаем много, всеми 
видами снарядов. Мы на хорошем счету, и нам 
есть чем гордиться.

— На этом направлении уже несколько 
месяцев горячо...

— Когда началось наше постепенное на-
ступление по всем фронтам — в Авдеевке, на 
Запорожском направлении, у нас, на Купян-
ском, тоже все зашевелилось. Кто-то запустил 
«утку», что стоит задача освободить Купянск до 
нового года. Мы понимали, что это бред — до 
нового года это сделать невозможно. Мы еще 
Синьковку не освободили, от которой зависит 
дальнейшее продвижение.

— Почему так выбивать сложно ВСУ из 
сел — это же не города?

— Село действительно маленькое. Любое 
село, за которое идут ожесточенные бои, оно, 
как правило, всегда маленькое. И его почему-
то ВСУ держат всеми правдами и неправдами. 
Оно, как правило, все перекопано — там полно 
окопов, бункеров, залитых бетоном по евро-
стандарту блиндажей. И вот по нему начинают 
работать артиллерия, авиация, «Солнцепеки», 
FPV-дроны — выбивают по чайной ложке...

Синьковка — это как раз тот опорный пункт, 
с которого уже можно будет начать наступление 
на Купянск. Оттуда до Купянска совсем близко. 
Каждый день Синьковку штурмовали. 

— Чт о и з с еб я п р о т и в н и к 
представляет?

— Могу сказать, что за последние пол-
года противник очень устал, выдохся. И это 
хорошо заметно. Западная помощь уже не та. 
Моральный настрой падает ниже некуда. Еще 
полгода назад было много новостей о том, что 
многие в плен сдаются, потому что боевой дух 
в ВСУ никакой. Но по шапке при этом они нам 
давали будь здоров.

Во-первых, у них были кассетные бое-
припасы. Они могли тогда десять кассетных 
снарядов запустить по одному нашему сол-
дату — им вообще было все равно, сколько 

стрелять, — боеприпасов не жалели. Теперь 
же чувствуется, что у противника снарядный 
голод, нет желания идти в наступление, нет 
желания держать оборону.

Единственное, в чем у них нет недостат-
ка, так это FPV-дроны. Им их довольно много 
подвезли, летают — тьма-тьмущая. Мою само-
ходку сожгли — в нее пять дронов прилетело, 
«Урал» наш пострадал, несильно, но все-таки. 
Но в целом противник очень устал, и мы это 
видели.

— По каким признакам это заметно?
— Еще не так давно мы постоянно меняли 

позиции — могли сделать два выстрела, и по 
нам начинали долбить со страшной силой. 
Последние три месяца работали внаглую, с 
одной позиции. Потому что обратно ничего не 
прилетало. Нечем им стрелять, похоже, что они 
боятся или отодвигают линию боевого сопри-
косновения, чтобы мы их не достали. Но тогда 
и они достать не могут...

— А у нас как дела с дронами?
— Контрбатарейная борьба очень хорошо 

начала работать, и наши «Орланы» постоянно 
в воздухе. Месяца полтора назад было ощу-
щение, что наш «Орлан» вообще никогда не 
садится. Сутками с него координаты целей 
приходили — мы только и делали, что стреляли. 
Это принесло свои плоды.

— Западная техника сильно отличается 
от нашей?

— Взрывается одинаково. У меня нет 
знакомого украинца из ВСУ, который мог бы 
рассказать, как ведет себя CAESAR (француз-
ская самоходная артиллерийская установка. 
— «МК») или Paladin (американская самоходная 
артиллерийская гаубица калибра 155 мм. — 
«МК»). Но я вижу, что есть немало претензий 
к западной технике, так как она не рассчитана 
на длительную эксплуатацию. Если брать те же 
CAESAR, Paladin, гаубицы М777, то их стволы 
уже все изношены. Настолько невообразимые 
«настрелы», что технику после этого просто 
невозможно эксплуатировать.

Даже на более выносливых советских 
гаубицах, а у них ресурсы стволов достаточно 
большие, уже один-два раза мы меняли стволы. 
А у западной техники менять никто ничего не 
будет, потому что это очень дорого. Например, 
М777 очень капризна к перегреву ствола. Если 
заниматься темповой стрельбой, ствол на-
чинает просто вести, и из него уже никуда не 
попадешь — пушка идет в утиль. А менять ствол 
невероятно дорого и нерентабельно.

Солдатский быт

— Что самое сложное на фронте?
— На 99% это быт, его же надо обустроить. 

Солдаты воюют и строят. Мы как штурмовое 

подразделение часто перемещаемся, и наш 
взвод тоже кочует. Каждый месяц мы пере-
езжали. Поэтому самое тяжелое — это обо-
рудование новых позиций. Чаще всего это при-
ходится делать в непогоду. Луганская область 
славится своими нескончаемыми дождями. 
По большей части физически тяжело. Что ка-
сается морального состояния — лично у меня 
проблем за последний год вообще никаких. 
Наверное, потому что я четко понимаю, зачем 
я там и что я делаю.

— Наверное, тем, кто привык к ком-
форту, особенно сложно...

— Есть чего бояться. Просто нужно сра-
зу принять, что с этим ничего не сделаешь. 
Если не хочешь спать на земле — вырой и 
оборудуй себе что-нибудь подходящее. Если 
не хочется спать под дождем — веток нарви, 
оборудуй лежанку. Просто у тебя нет выбора, 
надо смириться с ситуацией. Если говорят: 
копай под обстрелом — значит, ты идешь и 
копаешь. Если говорят: «Завтра переезжаем 
на полкилометра», а у тебя уже полностью обо-
рудована позиция — от огневых до кухни все 
выкопано, то не спрашиваешь зачем, а просто 
берешь вещи и снова переезжаешь, и снова 
роешь под дождем. Наслаждение...

— Ты говоришь, что физически тяжело. 
А возрастных солдат много?

— Мобилизованные — это по большей 
части молодые пацаны. Но сейчас очень много 
добровольцев — их просто тьма, они едут и 
едут. У моих родителей есть небольшой во-
лонтерский штаб, и они сотрудничают с со-
седними штабами, покрупнее. Отец ездит 
в эти штабы, отвозит маскировочные сети, 
что-то забирает. И каждый раз становится 
свидетелем, как там собирают в дорогу по не-
скольку человек, отправляют добровольцами. 
Мы на фронте встречаем много. У них средний 
возраст побольше. Молодых добровольцев 
не очень много.

— На видео с «нуля», с передка, часто 
видно на позициях ВСУ много трупов. К 
этому вообще можно привыкнуть?

— Трупов на украинских позициях тьма. Их 
не забирают, и они лежат по полгода. Есть такой 
участок фронта, он не двигается уже, наверное, 
год, может, даже больше. Труп обычному че-
ловеку увидеть — это стресс невыносимый. А 
там настолько привыкаешь, что спотыкаешься 
и просто идешь дальше.

— «За ленточкой» меняется отношение 
к жизни и смерти?

— Конечно, меняется. Особенно когда 
тебе четко дали понять, что в случае чего жизнь 
нужно будет отдать... Меняется отношение к 
жизни и своей, и своих товарищей.

— После фронта тяжело адаптировать-
ся к мирной жизни?

— Первые четыре дня приходил в себя, не 
понимал, где нахожусь. Но потом привыкаешь. 
Дом вспоминается, что когда-то была классная, 
довольно интересная мирная жизнь. В то же 
время чувствуешь себя как будто не в своей 
тарелке... Со многими друзьями перестал об-
щаться. Просто разговаривать не о чем. 

«Дед» — 22

— Тебе всего 23 года, а награды 
есть?

— Да. Медаль «За воинскую доблесть» I 
степени. И еще представлен к Георгиевскому 
кресту. Пока не получил.

Первая награда — за бои в поселке Но-
восельское. Мы как раз работали со своим 
отрядом там в августе 2023 года. Пехота штур-
мовала, бронегруппа, и мы, артиллерия, их 
поддерживали. К Георгиевскому кресту пред-
ставлен тоже за бои, в которых мы поддер-
живали пехоту. Помню, тогда били по всему 
подряд, на ходу попали в украинский танк 
Т-62 «Булат». 

— Можешь вспомнить поступок 
сослуживцев, который ты бы назвал 
героическим?

— В наш отряд где-то весной, наверное, 
начали поступать зэки. В одной из рот «Z» был 
мужичок с позывным «Дед». В начале августа 
мы штурмовали село. Там всего четыре или 
пять улиц. Мы уже освободили, по-моему, 
третью улицу и на ней закрепились. А «Дед», 
так как все перемещения, заходы в основном 
ночью происходили, перепутал третью улицу 
с четвертой и пришел в первый дом, где на-
ходился противник. Он один ликвидировал 
двух боевиков. Одного пристрелил наглухо, 
второго «затрехсотил» (ранил. — «МК»). В итоге 
«Дед» сутки или даже двое держал оборону 
один, в этом доме ждал, когда зайдут наши 
пацаны. С собой у него был только автомат 
Калашникова.

То есть оборудовал себе точку. У нас была 
связь, и мы слышали его в эфире. Каждый про-
межуток времени — опрос наблюдательных 
точек. Условное обозначение, что все хорошо, 
например, «22». И вот в эфире слышим: «На-
блюдательный пункт 3 — 22», «наблюдательный 
пункт 2 — 22»... «Дед» — 22». Когда все закон-
чилось и нас вывели на переформирование, 
мы подходили, жали ему руку со словами: 
«Дед» красава!» 

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.

Украинские СМИ опублико-
вали фото новых беспилот-
ных летательных аппаратов, 
предлагаемых ВСУ. Россий-
ский эксперт в области бес-
пилотных систем Денис Фе-
дутинов увидел в украинских 
разработках явный плагиат и 
заимствование элементов кон-
струкции российских дронов.

Так, на одном из фото изображены три 
украинских беспилотника. Один из них хорошо 
известен. Это беспилотный летательный аппа-
рат «Лелека» («Аист»), созданный украинской 
компанией DeViRo.

— Причем, вероятно, это аппарат не в вер-
сии «Лелека-100», а более новой — «Лелека-
LR», — говорит Денис Федутинов. — Этот бес-
пилотник был презентован общественности в 
конце прошлого года. Он должен собираться 
за пределами Украины, на территории Чехии, 
чтобы обезопасить производство.

Если я прав с названием данной модели, 
то в этом случае мы видим предназначен-
ный для разведки и наблюдения в дневное 
и ночное время аппарат с заявляемой его 
разработчиком продолжительностью полета 
порядка четырех часов и радиусом действия 

в 90 километров. Параметры выглядят не-
сколько завышенными, но оставим это на 
совести компании DeViRo.

Эксперт обратил также внимание на дру-
гой аппарат, внешне напоминающий россий-
ский «Ланцет»:

— У него похожее крестообразное крыло 
и хвостовое оперение, двигатель с толкающим 
винтом в хвостовой части беспилотника и 
оптикоэлектронная система наблюдения/
наведения в носовой части. Не исключе-
но, что это какая-то версия беспилотника-
камикадзе «Перун», о работах по созданию 
которого в прошлом году заявляли украинские 
разработчики.

Третий беспилотник на фото, по словам 
эксперта, отчасти напоминает российский 
дрон «Орлан», однако отличается от рос-
сийского аппарата V-образным хвостовым 
оперением. 

— В отличие от первых двух дронов он 
оснащен двигателем внутреннего сгорания, 
благодаря чему сможет дольше находиться в 
воздухе. В целом эта фотография свидетель-
ствует о том, что украинская сторона внима-
тельно изучает российские разработки и не 
брезгует заимствовать те решения, которые 
ее специалистами находятся удачными.

Сама по себе данная стратегия вполне 
рациональна, вне зависимости от того, кто ее 
использует: не стоит изобретать велосипед, 
если его уже изобрели. Вместе с тем она 
подчеркивает первичность и вторичность тех-
нических решений — то есть то, кто является 
лидером, а кто догоняющим.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В России создается новая 
тяжелая огнеметная система 
ТОС-3 под грозным названием 
«Дракон». Боевое оружие с термо-
барическими снарядами продолжит 
линейку огнеметных систем ТОС-1 
«Буратино», ТОС-1А «Солнцепек» и 
ТОС-2 «Тосочка». Такой вывод сде-
лали эксперты на основе того, что 
производитель грозного оружия — 
Омсктрансмаш — зарегистрировал 
товарную марку ТОС-3.

Характеристики «Дракона» не разгла-
шаются. Известно только, что ТОС-3 будет 
иметь, как и «Солнцепеки», гусеничное шас-
си. Кроме того, он унаследует от «Тосочки» 
механизм модульного заряжания. 

Однако эксперты уверены, что этим 
конструкторы не ограничатся и поражаю-
щие способности «Дракона» будут выше, 
чем у «Солнцепека» разработки 90-х годов 
или «Тосочки», созданной в 2020 году. Обе 
эти грозные системы очень востребованы 
в зоне СВО и наводят ужас на противника. 
Дело в том, что в зоне группового взрыва 
термобарических снарядов выжить невоз-
можно, не спасут даже бункеры. 

О том, как появление на фронте наших 
огнеметных систем ТОС-2 влияет на мо-
ральное состояние противника, рассказал 
в своем канале военный эксперт полковник 
в запасе Эдуард Басурин. По его словам, 
принцип действия этой системы «уже все 

отлично знают и не желают попасть 
под его залп». 

Созданный в 80-е годы родоначальник 
семейства ТОС-1 «Буратино», по словам 
эксперта, был в свое время направлен в 
Афганистан, продемонстрировал там оше-
ломительный эффект и получил звание са-
мого мощного оружия после тактического 
ядерного.

Последняя известная версия ТОС-2 «То-
сочка» образца 2020 года использует 220-мм 
неуправляемые реактивные снаряды. Коли-
чество направляющих пусковой установки 
уменьшили с 24 до 18. Время залпа — 10 
секунд. При этом выше стали мощность и 
дальность полета снарядов. Используются 
ракеты массой от 173 до 217 кг. Дальность 
действия — до 6 километров.

В перспективе, отметил эксперт, воз-
можно увеличение дальности до 24 киломе-
тров. Не исключено, что новый ТОС-3 сможет 
поражать цели на такой дальности.

То, как меняются характеристики огне-
метных систем, можно видеть на примере 
«Солнцепека» и «Тосочки». Если ТОС-1А мог 
пропалывать площадь в 4 гектара, то ТОС-2 
уничтожают все на площади в 6 гектаров. 
Надо полагать, у ТОС-3 характеристики бу-
дут еще выше.

Остается добавить, что ничего подоб-
ного на Западе не создано.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Стало известно 
о разработке нового 
супероружия

ТЯЖЕЛОЕ 
ДЫХАНИЕ 
«ДРАКОНА»

ТОС-2 «Тосочка» — 
предшественница 

«Дракона».

Украинский дрон 
«Баба-Яга».

Артиллерийский взвод — 
лезвие «мясорубки».

«Мы сначала немного атакуем и ждем, когда противник пойдет в контратаку, 
и в этот самый момент перемалываем его».

Новые украинские беспилотники очень похожи 
на российские «Ланцеты» и «Орланы».

Украинских разработчиков 
дронов уличили в краже 
российских идей

«ПЕРУН» С «ЛАНЦЕТОМ»

«БУРЯ» ИЗ «ШТОРМА»
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Сначала о том пресловутом 187-летней 
давности поединке Пушкина с Дантесом. Со-
гласно уговору между противниками — через 
секундантов, — схватка происходила при очень 
жестких условиях: дуэль с барьерами, уста-
новленными всего в 10 шагах друг от друга. 
По команде распорядителя противники пошли 
каждый к своему рубежу — барьеру. Стрелять 
можно было в любой момент. Француз нажал 
на курок первым и угодил в живот Алексан-
дру Сергеевичу. Даже в таком состоянии поэт 
все-таки смог реализовать право на ответный 
выстрел: дождался, когда соперник подой-
дет ближе, и только тогда послал в него пулю. 
Однако из-за полученной раны он не сумел 
продемонстрировать присущую меткость и 
лишь ранил Дантеса в руку.

«К барьеру!»

— Популярностью пользовались дуэли 
фехтовальные — на шпагах, саблях — или на 
пистолетах, — пояснил корреспонденту «МК» 
Михаил Белкин, человек, много лет занимаю-
щийся поисками примечательных эпизодов, 
случившихся в прошлом. — Российские брете-
ры, в отличие от своих «коллег» с Запада, пред-
почтение отдавали огнестрельному оружию. 
Это вариант с наибольшей вероятностью тя-
желых последствий. Поэтому в Европе русскую 
дуэль называли «варварством».

Типовых условий пистолетных дуэлей 
существовало несколько. Соперники могли 
стрелять согласно выбранной жребием очеред-
ности или одновременно — услышав команду 
распорядителя. Часто использовалось условие 
об установке барьеров — меток, определявших 
на поляне схватки минимальное (тоже заранее 
оговоренное через секундантов) расстояние 
сближения дуэлянтов. На практике это дистан-
ция от 20 и до 8 шагов. Дуэлирующие начинали 
сходиться по сигналу «вперед!», выбирая под-
ходящий момент, чтобы пустить пулю. Наиболее 
хладнокровный из бойцов, дождавшись, когда 
противник разрядит в него пистолет (если, 
конечно, остался в живых при этом), мог по-
требовать, чтобы перед ответным выстрелом 
оппонент подошел на самое близкое расстоя-
ние, обозначенное метками. Именно в такой 
ситуации звучала ставшая знаменитой фраза: 
«К барьеру!» 

Среди способов не столь распространен-
ных существовал, например, вариант «дуэли 
вслепую», когда противники стояли на своих 
позициях неподвижно спиной друг к другу и 
стреляли через плечо. Могли также условиться, 
что из двух пистолетов, предлагаемых участ-
никам поединка, заряжен только один. 

Едва ли не самой жестокой, убийственной 
по праву считалась дуэль «через платок»: со-
перники, повернувшись друг к другу спинами, 
брались левой рукой за диагональные углы 
большого платка, затем отходили, максимально 
растягивая его. По сигналу распорядителя 
поворачивались и стреляли фактически с рас-
стояния 2–2,5 метра. Шансов избежать ран или 
даже смерти почти не оставалось.

Еще со времен Петра I дуэли в России 
были под запретом. Согласно утвержденному 
императором в 1715 году Воинскому уставу, 
только лишь за сам факт вызова на поединок 
служивый мог лишиться чина, а если дело до-
шло до схватки, то участникам ее грозила даже 
смертная казнь.

Спустя несколько десятилетий импера-
трица Екатерина II подписала «Манифест о 
поединках». Согласно этому документу убий-
ство или нанесение раны на дуэли прирав-
нивалось к уголовному преступлению. Всех 
причастных к таким инцидентам подвергали 
штрафу, а зачинщика ссылали в Сибирь — 
«яко нарушителя мира и спокойствия». Также 
вменялось в обязанность любому, кто узнал о 
намечающейся или уже произошедшей дуэли, 
передать информацию властям. Однако даже 
столь суровые законы не могли остановить 
«драчунов». Наоборот, именно последующий 
период — ХIХ век — стал временем, когда мода 
на дуэли набрала в стране наибольшую силу.

Несколько раз нарушителем екатери-
нинского манифеста оказался внук великой 
государыни — император Александр I. Как-
то в окрестностях столицы устроили поеди-
нок камер-юнкер штабс-капитан Кушелев и 
генерал-майор Бахметьев. Оба соперника 
промахнулись, и в результате конфликт посчи-
тали исчерпанным. Однако офицер Венансон, 

бывший при этом секундантом, решил дей-
ствовать по закону и донес о произошедшем 
столичному военному губернатору. А тот 
распорядился предать суду всех участников. 
Приговор был вынесен суровый: Кушелеву 
как зачинщику — смертная казнь, Бахметье-
ву и секундантам — лишение военных чинов 
и дворянства. Однако император, которому 
такой вердикт отправили на утверждение, от-
менил постановление суда. Вникнув в причины 
ссоры, государь захотел решить дело иначе 
— не по закону. Он распорядился Кушелева 
всего-навсего лишить придворного звания, 
для остальных же участников вовсе оставить 
случившееся без последствий, за исключением 
Венансона. Доносчика было велено отослать 
из столицы на Кавказ. 

В другой раз этот монарх не стал карать 
генерал-адъютанта Павла Киселева, который 
принял вызов обидевшегося на него генерал-
майора Ивана Мордвинова и во время дуэли, 
состоявшейся в июне 1823-го, смертельно 
ранил оппонента. Киселев в итоге не понес 
никакого наказания, но по собственной воле 
потом выплачивал из своих средств денеж-
ное пособие вдове Мордвинова вплоть до ее 
смерти.

Внук Александра Павловича царь Алек-
сандр III пришел к выводу, что защита чести и 
достоинства господ офицеров требует более 
лояльного подхода к проблеме поединков. 
В 1894-м он подписал «Правила о разбира-
тельстве ссор, случающихся в офицерской 
среде». Сей документ де-факто узаконил дуэли 
в армии как способ разрешения конфликтов, 

возникающих между служивыми. Отныне 
поединки вышли из тени и перекочевали под 
контроль офицерских судов чести.

За последующие чуть менее четверти века 
существования Российской империи один за 
другим появилось несколько дуэльных кодек-
сов, регламентировавших условия проведения 
поединков и поведения участников перед ними 
и во время них. 

Например, такое правило: «При вызо-
ве дворянина разночинцем первый обязан 
отклонить вызов и предоставить последне-
му право искать удовлетворения судебным 
порядком».

В случае если оскорбленный господин в 
силу объективных причин (болезнь, преклон-
ный возраст, физический изъян) не способен 
сразиться за свою честь, ему предоставлялась 
возможность выставить для дуэлирования за-
мену — родственника или близкого друга.

Достоинство оскорбленной женщины мог 
защитить также кто-то из ее родных или тот 
мужчина, при котором ее оскорбили. 

Человек, единожды уклонившийся от 
поединка без уважительной причины, впо-
следствии лишался возможности биться на 
дуэли за свое доброе имя. Подобный поступок, 
допущенный офицером, обязывал его немед-
ленно подать рапорт об отставке. 

Еще один важный пункт дуэльных кодек-
сов. Если один из противников задерживался 
с прибытием на место схватки более чем на 
15 минут, его оппонент имел право объявить 
человека уклонившимся от дуэли — со всеми 
вытекающими из этого последствиями. 

Негласное табу было наложено на поедин-
ки кредитора и должника, начальника и под-
чиненного, а также двух людей, находящихся 
в близком родстве.

Перестрелка в четыре руки

Список главных российских дуэлянтов, 
по устоявшемуся мнению, возглавил граф 
Федор Иванович Толстой-«американец» — 
двоюродный дядя автора «Войны и мира». 
Весьма вспыльчивый и невоздержанный в 
поведении человек, а кроме того, заядлый 
картежник, которого порой уличали в нечест-
ной игре. Этот завсегдатай светских салонов 
и офицерских кутежей по молодости принял 
участие в нескольких десятках дуэлей, на ко-
торых убил 11 своих противников (по другим 
сведениям — даже 17). С возрастом Толстой 
поостыл, стал более толерантным и даже, по 
свидетельствам современников, раскаялся в 
прежних своих смертоносных «подвигах». Дело 
в том, что большинство из его многочисленных 
детей — 11 мальчиков и девочек — умерли 
еще в юном возрасте. Как говорили знавшие 
графа, он видел в этом наказание, посланное 
с небес: мол, за каждую отобранную когда-то 
жизнь ему теперь приходится платить смертью 
своего наследника или наследницы.

Родственник Федора Ивановича, классик 
русской литературы, тоже был замечен в по-
пытке сразиться на дуэли, имевшей бы в таком 
случае все шансы стать знаменитой. В один 
из весенних дней 1861 года у поэта Афана-
сия Фета гостили Л.Н.Толстой и И.С.Тургенев. 
Лев Николаевич во время беседы вызвал гнев 

Ивана Сергеевича, не слишком аккуратно вы-
сказавшись о воспитании его дочери Полины. 
Сочинитель «Бежина луга» ответил резкостью. 
Спустя некоторое время граф предложил кол-
леге по перу выяснить отношения при помощи 
оружия. Перспектива перестрелки между дву-
мя известными литераторами всполошила их 
друзей и поклонников. В итоге удалось все-таки 
дуэль отменить. Но Толстой с Тургеневым после 
этого на протяжении долгих 17 лет продолжали 
оставаться в неприязненных отношениях.

В рейтинге российских дуэлянтов не очень 
отстал от Федора Толстого Александр 
Пушкин. Наш великий стихотворец, 
по подсчетам исследователей-
биографов, около 30 раз вызы-
вал на дуэль сам или получал 
вызов от другого. Хотя не-
посредственно до поедин-
ка дело дошло лишь в пяти 
случаях. Остальные кон-
фликты удалось разрулить 
без использования оружия, 
благодаря усилиям друзей 
поэта.

Одна из состоявшихся дуэ-
лей — та, на которой Александр 
Сергеевич зимой 1822-го стрелялся 
с подполковником Сергеем Старовым. 
Причина — музыкальная. Во время танцев на 
балу Пушкин велел оркестру сыграть мазурку, 
хотя еще ранее того Старов заказал испол-
нить кадриль. Когда зазвучала не его музыка, 
подполковник счел это оскорбительным для 
себя и предпринял решительные меры для 
восстановления попранной чести. Поединок 
закончился обоюдным промахом и примире-
нием сторон.

Следует упомянуть, что боевые пути-
дорожки двух знаменитых дуэлянтов Ф.Толстого 
и Пушкина однажды едва не пересеклись. За-
диристый граф распустил сплетню про поэта. 
Но тот узнал доподлинно имя автора такой 
клеветы лишь находясь в ссылке и потому со-
ответствующим образом отреагировать не 
мог. Впрочем, Александр Сергеевич забывать 
обиду не собирался, он заявил, что намерен, 
как только вернется, тут же потребовать сатис-
факции от «американца». В 1826-м, почти 6 лет 
спустя, такая возможность появилась. Едва 
прибыв из Михайловского в Первопрестольную 
и получив на аудиенции в Кремле «амнистию» 
от нового императора Николая I, Пушкин попро-
сил близкого друга С.Соболевского съездить 
к Федору Толстому и передать ему вызов на 
дуэль. О дальнейшем можно найти упоминание 
в записях издателя П.Бартенева: «К счастью, 
дело уладилось: графа Толстого не случи-
лось в Москве, а впоследствии противников 
помирили». 

Знаменитый писатель Александр Грибое-
дов принимал однажды участие в так на-
зываемой «четверной дуэли» — это 
вариант, когда в поединок всту-
пают и дерутся между собой 
не только его инициаторы, 
но также их секунданты. 
Первыми номерами на 
этом «ристалище» были 
офицер-кавалергард Ва-
силий Шереметев и граф 
Александр Завадовский. 
Причина конфликта тра-
диционная — женщина. 
Шереметев узнал, что его 
возлюбленная, балерина Ав-
дотья Истомина, после очеред-
ного спектакля побывала в гостях 
у Завадовского, который тоже положил 
на нее глаз, и воспылал негодованием. Что 
касается Грибоедова, то он сыграл в прологе 
данной истории существенную роль: именно 
автор «Горя от ума» привез красавицу на ту 
злополучную квартиру графа, где и сам жил, 
будучи в приятельских отношениях с Завадов-
ским. Сообразив, что виновников позорной 
ситуации с его дамой двое, Шереметев решил 
предварительно посоветоваться с прияте-
лем Александром Якубовичем (будущим де-
кабристом). В итоге возникла мысль провести 
«четверную дуэль», о чем Якубович, ставший 
секундантом истца, сообщил ответчику и его 
секунданту Грибоедову.

Поединок между Шереметевым и За-
вадовским состоялся 12 ноября 1817 года. 
Кавалергард был ранен своим противником и 
на следующий день скончался. Однако вторую 

часть «марлезонского ба-
лета» пришлось поставить 
на паузу: капитана Якубо-
вича, когда стало известно 
о случившейся дуэли, от-
правили в ссылку — служить 
на Кавказе. Некоторое время 
спустя, уже в 1818-м, в тех ме-
стах оказался Грибоедов: будучи 
назначен в российскую дипломати-
ческую миссию в Персии, он добирался туда 
через Тифлис. Вот так волею случая и пересе-

клись вновь пути двух этих людей. 
Якубович, узнав о приез-

де литератора, тут же нашел 
способ напомнить ему о не-

завершенном выяснении 
отношений между ними. 
После чего вторая поло-
вина «четверной дуэли» 
тоже состоялась. Со-
перники стрелялись в 
окрестностях Тифлиса. 

На сей раз дело обошлось 
малой кровью: пуля Якубо-

вича угодила Грибоедову в 
кисть левой руки, повредив ее. 

Именно эта характерная отмети-
на позднее помогла опознать извест-

ного писателя, погибшего во время нападения 
толпы на русское посольство в Тегеране: ведь 
тело его оказалось сильно изуродовано.

В начале прошлого века после учреждения 
в России нового института власти — Государ-
ственной думы — пришел черед иного сорта 
дуэлей. Депутаты порой так горячо спорили 
между собой, что в некоторых случаях дело 
доходило до серьезных оскорблений и вызова 
за это «к барьеру». 

Из числа самых известных таких поединков 
— состоявшийся в 1909 году между двумя дум-
цами, председателем Александром Гучковым 
и депутатом графом Алексеем Уваровым. Пуля 
Гучкова нанесла аристократу легкое ранение, 
а он, стреляя в свою очередь, не захотел от-
ветить противнику тем же и разрядил оружие 
в воздух. За свой поступок Гучков попал под 
суд и был приговорен к месячному тюремному 
заключению. Однако уже неделю спустя импе-
ратор Николай II помиловал дуэлянта.

Говоря о «политических» поединках, можно 
вспомнить еще историю с революционером 
Михаилом Бакуниным. Этот анархист послал 
вызов на дуэль Карлу Марксу, оскорбившись 
его пренебрежительной фразой по поводу 
русской армии (сам Бакунин в молодости был 
артиллерийским офицером). Однако автор 
«Капитала» ответил отказом, объяснив свой 
поступок тем, что теперь не волен распоря-
жаться собственной жизнью, поскольку она 
принадлежит всемирному пролетариату. 

И вновь о литераторах-«задирах».
Вошла в историю дуэльная раз-

борка, состоявшаяся зимой 1909 
года на Черной речке в Петер-

бурге, неподалеку от места 
последнего поединка Пуш-
кина. На сей раз отношения 
при помощи пистолетов 
выясняли два известных 
поэта — Николай Гумилев 
и Максимилиан Волошин. 

Ситуация, приведшая к та-
кому чреватому трагедией 

финалу, выглядела анекдоти-
чески. Волошин и его знакомая 

Елизавета Дмитриева сочинили 
несколько эффектных стихотворных 

произведений, которые они стали публи-
ковать в номерах журнала, подписав вымыш-
ленным именем автора — некоей Черубины де 
Габриак. Публике очень понравилось, а Николай 
Гумилев так и вовсе заочно увлекся этой за-
гадочной испанкой. В один прекрасный день 
Волошин признался товарищу, что Черубина на 
самом деле выдумана им. В ответ последовала 
совершенно неадекватная реакция: Гумилев 
страшно рассердился за такую подставу и 
вызвал обманщика на дуэль. Поединок со-
стоялся, но дело обошлось без крови: Гумилев, 
стрелявший первым, промахнулся, а Волошин 
пальнул в облака.

По мнению некоторых исследователей, 
едва ли не последняя дуэль, зафиксирован-
ная в российской досоветской истории, тоже 
была «литературной». В 1917 году на одес-
ском Ланжероне сошлись в поединке два 

«работника пера» — поэт 
Александр Соколовский 
и ставший впоследствии 
очень известным писатель 

Валентин Катаев. Их дуэль, 
которая должна была по уго-

вору длиться «до первой кро-
ви», затянулась: поначалу оба 

пустили пули в «молоко», и лишь 
при следующем обмене выстрелами 

Катаев получил легкое ранение. 

Не царское это дело

Дуэльное поветрие коснулось и некоторых 
российских государей.

Среди необычных историй про дуэли, о 
которых сохранились свидетельства в хрони-
ках, можно упомянуть попытку эксцентрич-
ного государя Павла I разобраться в честном 
бою с властителями недружественных России 
стран. Этот император пожелал встретиться 
на поединках с оппозиционными ему евро-
пейскими монархами. Подобное намерение 
его величество объяснил вполне логично: ведь 
причиной войн становятся амбиции тех, кто 
стоит во главе государств, так вот пусть они и 
выясняют между собой отношения с оружи-
ем в руках, а подданные с обеих сторон при 
этом не понесут никакого урона. Свой вызов 
российский самодержец опубликовал в 1800 
году — сперва в петербургских газетах, а затем 
в английских и французских. Однако реакции 
от коронованных особ Старого Света не по-
следовало. Сделали вид, что воспринимают это 
всего лишь как шутку. А разубедить их Павел 
I не успел: несколько месяцев спустя он был 
убит заговорщиками.

Опыт фехтовального поединка имела 
матушка Павла Петровича — императрица 
Екатерина Великая. Правда, случилось это 
еще задолго до того, как она взошла на рус-
ский трон, — летом 1743 года. Тогда 14-летнюю 
принцессу Софью Августу Фредерику Анхальт-
Цербстскую — будущую царицу Екатерину 
Алексеевну вызвала на дуэль ее троюродная 
сестра принцесса Анна Кристина Людвиг-
Антхальская. Сведения о причине их ссоры 
до нас не дошли, но о факте такого сражения 
вспоминала впоследствии сама государыня. 
Две молоденькие девушки заперлись в спальне 
и стали выяснять отношения на шпагах. При 
этом, как признавалась позднее царственная 
участница, обе они очень боялись причинить 
друг другу серьезные повреждения. Поэтому 
дуэль больше походила на урок фехтования и 
закончилась ничьей: барышни, отбросив шпаги, 
помирились. 

Очень печальная дуэльная история имела 
прямое отношение к цесаревичу Александру 
Александровичу — будущему царю Алексан-
дру III. 

Однажды, весной 1869 года, он, прини-
мая у себя в кабинете по служебным делам 
капитана артиллерии Карла Гунниуса, вступил 
с ним в спор — дело касалось усовершен-
ствования винтовки-берданки. О развитии 
событий упомянул в мемуарах знаменитый 
князь-революционер Петр Кропоткин. Судя 
по его «Запискам», наследник престола, раз-
горячившись, нелицеприятно высказался в 
адрес офицера (якобы даже с применением 
нецензурной лексики). Капитан, посчитал это 
оскорблением, однако вызвать августейшего 
обидчика на дуэль не мог и потому решил за-
щитить свою честь иным способом. 

П.Кропоткин: «Он немедленно ушел и по-
слал цесаревичу письмо, в котором требовал, 
чтобы Александр Александрович извинился. 
Офицер написал также, что если через двад-
цать четыре часа извинений не будет, то за-
стрелится... Я видел этого офицера у моего 
близкого друга в тот день. Он ежеминутно ждал, 
что прибудут извинения…»

Но ожидания капитана оказались напрас-
ными. Наследник престола на полученное пись-
мо никак не отреагировал, вероятно, считая, 
что автор попросту блефует. Увы, сутки спустя 
стало известно, что оскорбленный офицер 
застрелился.

Узнав подробности произошедшего, им-
ператор Александр II разгневался на легко-
мысленного сына и приказал ему не просто 
присутствовать на похоронах, а пешком, сняв 
фуражку, сопровождать гроб с телом Карла 
Гунниуса до самой могилы.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

В минувшие выходные в Санкт-Петербурге, 
в Михайловском театре, прошла премьера 
оперы «Дама с камелиями», внимание к 
которой приковано с того самого момен-
та, как было объявлено имя режиссера-
постановщика — Владимир Кехман. Ху-
друк Михайловского, более известный как 
менеджер всея Руси, впервые вступил на 
чужую территорию — художественную. Но 
одно дело собрать концерт (например, на 
125-летие МХАТа), другое — предложить 
художественное решение оперного ше-
девра Верди, известного как «Травиата» и 
имевшего в своей истории немало инте-
ресных сценических и киновоплощений. 
С премьерного показа — обозреватель 
«МК». 

Не припомню, чтобы какой-либо театр 
позволял себе декорировать зал живыми 
цветами. А вот Михайловский позволил: уве-
систая на вид гирлянда из роз густо опояса-
ла балкон первого яруса по всей его длине. 
Легкий аромат, долетавший до партера, не 
оставлял сомнений, что розы — это не чудо 
искусства флористов. Сколько же цветов на 
такую ушло — не забыть спросить. 

В качестве литературной основы своей 
постановки Кехман взял одноименный ро-
ман Дюма-сына. Сюжет о судьбе парижской 
куртизанки, во многом опирающийся на авто-
биографические факты, имел большой успех 
у современников писателя: уже через четыре 
года после выхода романа Джузеппе Верди 
написал оперу «Травиата», которую и по сей 
день всякий уважающий себя музыкальный 
театр считает за честь иметь в репертуаре. 
Есть она и в Михайловском — постановка 
Гаудасинского 1995 года. Но Владимир Кехман 
написал свою версию «Дамы с камелиями»: 
изменил сюжет, характер взаимоотноше-
ний некоторых героев, сохранив при этом их 
имена (Маргарита, Арман и Жорж Дюваль, 
барон Дюфоль), а также канву повествования. 
Никакой чахоточной куртизанки, никакого по-
рока и наслаждения им в аристократических 
салонах здесь нет и в помине. Все чисто, 

воздушно, балетно. Действие из Парижа сере-
дины XIX века перенесено в Санкт-Петербург 
начала XX, а конкретно — на улицу Росси, где 
маленькая девочка, приседая в скромном 
книксене, подает письмо седому господину 
солидного вида. 

И эта же девочка уже в балетной юбке 
у станка. В одной сцене она проживет три 
возраста — даровитая малышка, подросток, 
который уже умело гнется и ножку тянет, на-
конец, вполне готовая балерина, узнавшая 
первый успех. Взросление и умение проис-
ходит на фоне нескольких прозрачных зана-
весей, которые работают как экран. На одном 
под божественную музыку Верди плывут ста-
ринные черно-белые фото юных воспитанниц 
Агриппины Вагановой, на другом — три или 
четыре грации в балетных экзерсисах, тут 
же — улицы старого Петербурга с петербурж-
цами разных сословий, трамвай, лошадь с 
извозчиком… Словом, Северная столица до 
рубежного 1917 года. Исторический видео-
контент (Вадим Дуленко) и содержанием, и 
техническим исполнением тонко пронизан 
ностальгией. 

Как, собственно, и вся история русской 
балерины Маргариты: пережившей эмигра-
цию, потерю профессии, успеха. И любовь, как 
возможность забыться от утрат и невозмож-
ность жить без балетного искусства. Причем 
часть этих этапов режиссер Кехман лишь 
обозначает — молчаливое движение людей 
с чемоданами, точно теней, где-то на третьем 
плане, зато суть жизни актрисы — балет — он 

выводит на первый на сцене и крупно дает на 
воздушных экранах. 

Собственно, с балета и начинается сце-
на в парижском салоне седого господина 
— барона Дюфоля, который на протяжении 
двух актов практически не покидает сцену и 
является то молчаливым наблюдателем про-
исходящего, то действиями своими движет 
старый/новый сюжет. В роли барона высту-
пает замечательный Сергей Лейферкус, и для 
известного певца это, по сути, возвращение 
на Михайловскую сцену, на которой он когда-
то начинал. Его красивейший баритон и игра, 
безусловно, украшение постановки. После 
первого показа, уже за кулисами, Владимир 
Кехман благодарил Сергея Петровича, что 
тот поверил начинающему режиссеру и по-
шел за ним. 

Но вернемся к спектаклю. У него прямо-
таки воздушный характер в том числе благо-
даря сценографии Вячеслава Окунева, пре-
вратившего сцену Михайловского в легкий 
павильон с высокими окнами и летящими 
прозрачными шторами из шелка. Где цвет 
и свет — от светло-серого до небесного во 
множестве оттенков — добавляет чистоты и 
чувственности истории русской балерины. 

Да, Кехман как режиссер открывает оперу 
балетным ключом и делает это так настойчиво, 
что возникает вопрос — это опера, обручен-
ная с балетом, или балет с оперой? Кто бы 
сомневался, что эффектные балетные дивер-
тисменты, номера под музыку Верди (изящная 
хореография Александра Омара) в исполне-
нии солистов Михайловского и приглашенной 
звезды (каждый раз здесь обещают новую) 
украсят любой оперный спектакль. Но в «Даме 
с камелиями» значительный акцент на балет-
ном искусстве в опере не является одним 
лишь элементом украшения. Для Владимира 
Кехмана, делающего в своей художественной 
стратегии ставку больше на балет, травмы 
артистов, операции с непредсказуемыми по-
следствиями, не говоря уже о скоротечности 
профессиональной жизни балетных, — стали 
поводом для высказывания и смыслом, ради 
которого стоило затеваться с постановкой и 
вступить на скользкий режиссерский путь. 
Ведь не секрет, что неофиты, как говорится, 
с незамыленным глазом зачастую делают 
неожиданные ходы и интуитивно способны 
создать что-то интересное — наличие таланта 
тому гарантия. А Кехман человек дерзкий и 
талантливый. 

Вместе с музыкальным руководителем 
постановки и дирижером Александром Со-
ловьевым они весьма дерзко сделали музы-
кальную редакцию вердиевского шедевра. 
Так, знаменитая ария Маргариты E strano 
разбита на две части: медленная звучит в 
первом действии, а быстрая — Sempre libera 
— в финале спектакля. Во втором действии 
убраны (правда, такое я встречала и в других 
постановках «Травиаты») ария Армана, речи-
тативные разговоры. Зато оставлена редко 
звучащая стретта No, non udrai rimproveri. 
Более того, добавлена музыка Чайковского, 
Сен-Санса, а в финале — Сибелиуса. Так, 
во втором акте барон Дюфоль переключает 
внимание своих гостей на сцене и публи-
ки в зале на левую ложу, откуда доносится 
скрипичное соло (Ольга Волкова), аккомпа-
нирующее Ирине Кошелевой, или в другом 
составе Приске Цайзель в Русском танце из 
«Лебединого озера» (хореография Касьяна 
Голейзовского). Ее сменит приглашенная при-
ма из Мариинского театра Екатерина Кондау-
рова — она бесподобна в образе Лебедя в 
хореографии Михаила Фокина. Оркестр под 
управлением Александра Соловьева звучал 
ярко, эмоционально. 

Надо сказать, что балетная рама для опе-
ры Верди оказалась как родная, но… коварной 
для оперных артистов, прежде всего для ис-
полнительниц партии Маргариты: в разных 
составах их три — Александра Сенникова, 
Маргарита Шаповалова и Дарья Шувалова. 
С одной стороны, публика ждет от артисток 

вокального мастерства — и тут, несмотря на 
их молодость, ожидания не были обмануты. С 
другой, чтобы оперным быть убедительными в 
образе балетной звезды, нужно соответство-
вать и внешними данными, и в умении — тут 
условность как прием не проходит. Поэтому 
исполнительницам до премьеры пришлось 
поработать у станка с опытными педагогами, и 
пока можно констатировать, что пластичнее и 
убедительнее всех здесь оказалась Алексан-
дра Сенникова. С дебютом можно поздравить 
и Егора Мартыненко, исполнившего партию 
Армана, которому непросто было соревно-
ваться с опытным и замечательным тенором 
Сергеем Кузьминым, певшим в первый день. 
На равных были Александр Шахов и Семен 
Антаков в роли Жоржа, которого постанов-
щики почему-то не состарили, и он внешне 
по возрасту не уступал сыну. Ну и, конечно, 
браво хору Михайловского! 

Финальная часть выдержана в кинемато-
графическом стиле: когда барон выстрелит в 
Армана, оскорбившего Маргариту, сцена за-
стынет в стоп-кадре. И тут же под тревожный 
«Грустный вальс» Сибелиуса на прозрачном 
занавесе возникнет статуэтка балерины, 
ставшей символом русского балета. Фото 
Маргариты как собирательного образа звезд 
русского балета на фоне зала Императорских 
театров — на поклонах, усыпанная цветами 
и одинокая, уходящая в роскошном длинном 
платье со шлейфом. 

Действие возвращается в исходную точ-
ку первого акта — девочка, барон, письмо, 
содержание которого впервые озвучивает 
получатель. Женщина, чьи дни сочтены, про-
сит барона быть покровителем ее одаренной 
девочки и объяснить ей, что театр и балетное 
искусство есть жизнь — и только ради них 
одних и стоит жить. Завершает спектакль 
ария «Sempre libera». Что выбирает Маргари-
та — тут право выбора относительно судьбы 
артистки в эмиграции постановщики остав-
ляют за зрителем. 

Кстати, а роз в гирлянде оказалось не 
менее 10 тысяч, и так украшать зал — тра-
диция в Михайловском театре, но только к 
премьере и только итальянской оперы. На 
этот раз премьера совпала с днем рождения 
режиссера. 

Марина РАЙКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Участие в поединках 
принимали известные 
литераторы и даже 
будущие монархи

КЕХМАН ПЕРЕПИСАЛ
ДЮМА-СЫНА

В «Даме с камелиями» 
сошлись опера, балет 

и дореволюционное 
кино

В начале каждого года нас 
поджидает печальная дата — 
очередная годовщина гибели 
«солнца русской поэзии» 
Пушкина. Александр Сергеевич 
получил смертельное ранение в 
поединке с Дантесом, это самая 
знаменитая российская дуэль. 
Но были еще тысячи других — 
не столь известных, хотя порой 
куда более своеобразных и даже 
более драматичных. Сегодня 
мы поговорим о «дуэльной 
составляющей» российской 
истории.
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Николай 
Гумилев.
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Федор Толстой-
«американец».

Дантес убивает Безрукова. 
Кадр из фильма «Пушкин. 
Последняя дуэль».
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Сцена из спектакля. 
Первый акт.

Второй акт. Сцена поединка на картах.
Барон Дюфоль (Сергей Лейферкус), 
Арман (Сергей Кузьмин).
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Начнем с экологии Москвы. О 
самых последних данных по 
атмосферным аэрозолям, до-
рожной пыли и речным водам 

рассказал президент географического фа-
культета МГУ им. Ломоносова академик РАН 
Николай Касимов. 

Он отметил, что, несмотря на закрытие 
или выведение промышленных предприя-
тий за территорию мегаполиса, в нем еще 
остаются более 1,5 тысячи небольших про-
мышленных и не промышленных рассеянных 
источников загрязнения. 

Ученый обозначил основные элементы 
таблицы Менделеева, концентрирующиеся 
в дорожной пыли, например, в более про-
мышленной Восточной Москве, — это сурьма 
и кадмий, а в Западной, где в загрязнении 
больше доля транспорта, — свинец и цинк.

Кстати, что касается свинца, а точнее, 
его соединений из летучих паров бензина, 
которые еще совсем недавно портили воздух 
москвичам, они, по словам Николая Сер-
геевича, перестали доминировать в целом 
по городу, опустившись среди самых на-
капливающихся элементов на 4–5-е место. 
Произошло это в связи с введением в Мо-
скве экологического стандарта на топливо 
евро-5. Но на первое место вышли другие 
источники загрязнения воздуха, на которые 
раньше специалисты не обращали особого 
внимания: это истирающиеся автомобильные 
колодки, шины, бордюры, сама асфальтовая 
поверхность. В Восточном округе, по словам 
ученого, нет ничего особенного, но, к приме-
ру, на месте давно не работающего завода 
«Серп и молот» на шоссе Энтузиастов пылит 
довольно сильно — там до сих пор обнару-
живают серьезные аномалии.

Касимов отмечает, что экологи оценили 
большой вклад дорожной пыли в загрязнение 
городского воздуха. Это в первую очередь 
характерно для Западного округа. Основны-
ми источниками пыли здесь является МКАД 
и дворы со стоянками.

Еще одно важное замечание: и дорожная 
пыль, и аэрозоли имеют единую ассоциацию 
химических элементов. И что на что больше 
влияет — непонятно. По-видимому, все-таки 
— дорожная пыль, потому что ее больше по 
массе, чем аэрозоля. И очень важно, что 
максимум накопления приходится на самые 
мелки частицы размером от 1 до 10 микрон, 
которые нужно анализировать при экологи-
ческом мониторинге.

Именно пыль становится и источником 
загрязнения городских рек, что показали 
более детальные исследования в бассейне 
реки Сетуни — правого притока Москвы-реки 
на западе Москвы и в Московской области. 
Если раньше мерили в основном растворен-
ную фазу веществ в воде, то для того, чтобы 
понять это явление, необходимо измерять 
содержание химических элементов не только 
в растворенной форме, но и во взвеси, то есть 
в пылевых частицах, находящихся в воде.

В прошлом году географы МГУ впервые 
исследовали совсем новый, но не менее 
существенный для Москвы источник загряз-
нения атмосферы — пыль железных дорог. 
Облачившись в оранжевые жилеты, ученые 
брали ее пробы на Киевском и Ленинград-
ском вокзалах. 

— Такая железнодорожная пыль суще-
ственно отличается наличием в составе 
металлических компонентов, — пояснил 
обозревателю «МК» Касимов. — Эти компо-
ненты появляются в результате истирания 
рельсов. Одним из отличительных компо-
нентов железнодорожной пыли признан 
молибден, который довольно токсичен для 
растений.

— С какими зарубежными города-
ми можно сравнить Москву по уровню 
загрязнения?

— Важно отметить, что Москва в прин-
ципе — чистый город. Да, у нас есть много 
проблем — в различных компонентах го-
родской среды накапливаются химические 
элементы, органические загрязнения, но 
все-таки, когда сравниваешь город по каким-
то индикаторам, например по той же дорож-
ной пыли, с другими городами, выясняется, 
что у нас еще не так плохо. Нет ни одного 
какого-то элемента, которого у нас было бы 
больше, чем, например, в Тегеране, Пекине, 
европейских городах. Та же ситуация и с 
аэрозолями. У нас — средний европейский 
уровень, как в Париже, в Вене или в Варшаве. 
Очень важно, что нам помогает удерживать 
экобаланс газовое, более экологичное ото-
пление, чем угольное.

Наводнения, пожары, 
землетрясения видны
из космоса

Оторвемся от земли и посмотрим на опас-
ные природные явления из космоса. Научный 
руководитель Научно-исследовательского 
института аэрокосмического мониторинга 
«Аэрокосмос», академик РАН Валерий Бондур 
выделяет среди всех природных катаклиз-
мов, наносящих наибольший ущерб России, 
природные пожары и наводнения. 

— Среди чрезвычайных ситуаций есть, 
конечно, и техногенные. Но наибольший ма-
териальный ущерб наносят именно при-
родные катастрофы, — говорит академик 
«МК». — На территории нашей страны они 
составляют 90 с лишним процентов!

Поговорим о природных пожарах. 
Сейчас зима — время некоторого зати-
шья, когда мы можем проводить техни-
ческие работы с системой мониторинга, 
но как только начнется весна — пожары 
начнутся. Как обычно, с марта-апреля 
растут сельхозпалы — выжигание сухой 
прошлогодней травы, которое нередко 
оборачивается пожарами, в том числе 
лесными. Когда листьев еще мало, как 
правило, горят сухие деревья, а потом, с 
появлением листвы, возрастают эмиссии 
в атмосферу малых газовых компонентов, 
в том числе углекислого и угарного газов, 
метана, окислов азота и других веществ, а 
также мелкодисперсных аэрозолей, вред-
ных для здоровья людей и влияющих на 
климат планеты. 

— Как спутниковая информация мо-
жет помочь предотвратить катастрофи-
ческие последствия от пожаров? 

— Наша система может предупреждать 
опасное распространение огня. К примеру, 
раньше мы тесно работали в этом направле-
нии с электросетевыми компаниями, которые 
отвечали за функционирование магистраль-
ных ЛЭП и электрических подстанций. Очень 
важно, чтобы в буферную зону таких объектов 
не распространялись очаги пожаров высокой 
интенсивности. Наша система космического 
мониторинга природных пожаров в опера-
тивном режиме обеспечивала раннее обна-
ружение их очагов. Как только очаг пожара 
попадал в буферную зону, которая распола-
галась в 25 километрах от магистральных 
ЛЭП или электрических подстанций, инфор-
мация об этом событии, сформированная по 
космическим данным, сразу доставлялась в 
информационный центр заказчика. В случае, 
если интенсивность пожара, вошедшего в 
такую буферную зону, достигала высокого 
уровня (5-й категории), то требовалось от-
ключение соответствующей магистральной 
ЛЭП. Это предупреждало катастрофические 
события, связанные с авариями на таких объ-
ектах критической инфраструктуры, которые 
могли нанести огромный ущерб. 

К сожалению, сейчас мы не осущест-
вляем мониторинг объектов электроэнер-
гетики — у нас нет совместных договоров. В 
настоящее время результаты спутникового 
мониторинга природных пожаров и их по-
следствий, получаемые нашей организацией, 
используются для решения других задач, в 
том числе для исследования влияния по-
жаров и связанных с ними последствий на 
климатические изменения, на процессы 
обезлесивания, лесовосстановления и др., 
то есть преимущественно в научных целях. 
Только представьте — для решения таких 
задач мы уже систематизировали и обра-
ботали более 6,6 миллиона (!) космических 
изображений. 

Но мы ведь можем при помощи спут-
ников приносить и реальную пользу. Кроме 
предупреждения распространения природ-
ных пожаров мы занимаемся мониторингом 
и других типов опасных природных явлений и 
катастроф, например тайфунов, наводнений, 
оползней, извержений вулканов, аномальных 
антропогенных и естественных биогенных 
загрязнений водной среды и многих других. 
Проводим научные исследования в интере-
сах среднесрочного и даже краткосрочного 
прогнозирования сильных землетрясений с 
магнитудами более 6.

— Можно рассказать о краткосрочном 
прогнозировании поподробнее?

— Сегодня из существующих методов 
прогнозирования землетрясений наиболее 
достоверными являются только долгосроч-
ные, которые могут за несколько 

лет предсказать высокую сейсмическую ак-
тивность в том или ином регионе. Но по мере 
приближения к часу икс, на промежутках 
в несколько месяцев и тем более — дней, 
вероятность прогноза существенно сни-
жается, и эту нишу как раз могут заполнить 
спутниковые методы. 

Мы пока отрабатываем спутниковые ме-
тоды мониторинга сейсмоопасных террито-
рий, исследуя свершившиеся землетрясения. 
Нами разработаны методы регистрации из 
космоса предвестников сильных землетрясе-
ний (с магнитудой больше 6), проявляющихся 
в аномалиях различных геофизических полей 
(геодинамических, ионосферных, тепловых 
и др.), возникающих при подготовке и про-
текании сейсмических событий. 

Для регистрации этих аномалий во 
время возрастания сейсмической активно-
сти необходимы специальные технические 
средства и системы. Создать их непросто. 
Поэтому нужна научная смекалка. Напри-
мер, для регистрации аномальных вариаций 
ионосферных параметров при мониторинге 
сейсмоопасных территорий ученые пред-
ложили использовать данные, формируемые 
глобальными навигационными спутниковыми 
системами. С их помощью уже сегодня уда-
ется осуществлять мониторинг ионосферных 
параметров над сейсмоопасными террито-
риями и регистрировать краткосрочные ио-
носферные предвестники землетрясений. И 
для этого никакого нового сложного «железа» 
дополнительно создавать не надо.

— Приведите, пожалуйста, при-
мер краткосрочного прогнозирования 
землетрясений.

— В свое время мы работали с американ-
скими коллегами и осуществляли космиче-
ский мониторинг сейсмоопасных регионов в 
Калифорнии. Нам удалось спрогнозировать 
несколько землетрясений за время от 7 до 
2 дней до их начала. Американские коллеги 
хотели, чтобы мы осуществляли мониторинг 
сейсмоопасных районов всей территории 
США, но политика развела нас в разные 
стороны. 

В области методов и технологий реги-
страции из космоса предвестников сильных 
землетрясений, а также других опасных при-
родных явлений и катастроф мы опережаем 
наших зарубежных коллег, но, увы, отста-
ем по техническим средствам: у нас мало 
своих спутников ДЗЗ. Это самая серьезная 
проблема. Надо, во-первых, кардинально 
увеличить отечественную спутниковую груп-
пировку. Во-вторых, необходимо создавать 
аппаратуру ДЗЗ нового типа. Прежде всего 
это радиолокаторы с синтезированной апер-
турой (активные датчики дистанционного 
зондирования с боковым обзором, разме-
щаемые на борту летательного аппарата). 
Они могут получать данные 

о различных исследуемых объектах и явле-
ниях на Земле, несмотря на облачность, в 
условиях полярной ночи и т.д. Третье — нам 
нужны методы обработки и хранения больших 
потоков данных ДЗЗ, объемы которых в 2025 
году достигнут 300 эксабайт (1 эксабайт — 
это 1018 байт). 

В настоящее время в космосе находится 
6800 активно работающих спутников. Доля 
наших — меньше 150, спутников ДЗЗ очень 
мало. Зарубежные группировки к тому же 
интенсивно пополняются малыми косми-
ческими аппаратами, которые очень скоро 
будут «смотреть» на Землю практически 
непрерывно, с высоким пространственным 
разрешением.

— Думаете ли вы о создании у нас 
подобной группировки? 

— Есть идея создать многоспутниковую 
систему ДЗЗ на основе малых космических 
аппаратов весом около 100 кг. Они смогут 
наблюдать Землю с высоким пространствен-
ным разрешением — от 0,5 до 2 метров и 
обеспечивать решение многих научных и 
практических задач, в том числе для ран-
него выявления и снижения негативных по-
следствий опасных природных явлений и 
катастроф.

Надеюсь, что, несмотря на объективные 
трудности, это произойдет скоро.

Иногда и человек 
становится «опасным 
явлением» для природы

Член-корреспондент РАН, научный ру-
ководитель Института водных проблем РАН 
Виктор Данилов-Данильян, выйдя на трибуну, 
неожиданно сообщил, что не будет делать 
традиционный для подобных конференций 
доклад — исключительно о наводнениях на 
фоне изменения климата. А все потому, что 
в настоящее время, по его словам, имеется 
гораздо более насущная проблема.

Начал он с воспоминания о том, как из-
вестный геохимик Николай Лаверов (в его 
честь была названа конференция) в нулевые 
годы отстоял Байкал, возле которого хотели 
проложить нефтепровод. Так вот сейчас, с 
точки зрения Виктора Ивановича, требуется 
такое же авторитетное научное вмешатель-
ство по другому поводу.

«Было экстраординарное наводнение 
и в бассейне Амура в 2013 году — наво-
днение, равного которому не было за все 
150 лет наблюдений, когда вода поднялась 
до 10 метров, — вспоминает ученый. — Но 
жертв тогда удалось избежать, поскольку 
на нашей, российской стороне стихийное 
бедствие развивалось медленно, и мы 
успели эвакуировать жителей. Учитывая, 
что наводнения на юге Дальнего Востока 
происходят систематически, с той или иной 
силой и ущербом, правительство поручило 
энергетикам рассмотреть создание ГЭС, 
которые перехватывали бы часть паводков, 
происходящих почти каждый год в муссонном 
дальневосточном климате». 

По словам Виктора Данилова-Данильяна, 
в качестве конкретных мест для создания та-
ких перехватывающих водохранилищ крупная 
энергетическая компания выбрала реки Се-
лемджу (левый приток Зеи) и нижнюю Зею. 
Это вызвало озабоченность — экологи вы-
ступили против именно такого размещения. 
Их соображения дополняются и гидрологи-
ческими расчетами. 

«В зону влияния гидроузлов попадут две 
особо охраняемые природные территории 
(ОПТ) высшего ранга — это Норский запо-
ведник, Орловский федеральный заказник 
и другие экологически ценные территории, 
— говорит Виктор Данилов-Данильян. — ОПТ 
практически утратят свое природоохранное 
значение. К примеру, любое проектное реше-
ние предусматривает, что площадь зеркала 
Нижнезейского водохранилища достигнет 
почти 1 тысячи квадратных километров, 
и под затопление и подтопление попадет 
большая часть заповедных земель. <...> Это 
ценнейшие водно-болотные угодья, места 
обитания не менее 20 видов охраняемых 
птиц, занесенных в Красные книги России 
и международного Союза охраны природы. 
<...> Там единственное в мире крупнейшее 
место обитания сибирской косули — 20 тысяч 
особей, — погибнет 12 тысяч. Известно, что 
косуля переплывает Зею в конце летнего 
сезона, и она это делать не сможет, потому 
что водохранилище не переплывешь!»

Общественность, которая, кстати, давно 
бьет в набат, удивляется — почему из ше-
сти мест, среди которых были предложены 
весьма подходящие и не грозящие гибелью 
редким животным, были выбраны два самых 
опасных с экологической точки зрения и в то 
же время самые дорогие — с экономической? 
Ответ, по словам Данилова-Данильяна, ле-
жит на поверхности: потому и выбрали, что 
они самые дорогие: «Я не назову суммы... 
Но у каждой плотины есть длина, ширина и 
высота... <...>. В Общественной палате РФ 
этому вопросу были посвящены слушания, и 
присутствовавшие представители компании 
не смогли привести никаких убедительных 

доводов на нашу критику».
Бороться с последствиями наво-

днений, безусловно, нужно, но разумно. 
Надо понимать, что экстраординарные 
природные явления никакой перехват 
не остановят, и в самых опасных местах 
надо просто подальше переводить по-
тенциально попадающие в зону затопле-
ния объекты. Это, по словам ученого, 
выйдет значительно дешевле.

В общем, вывод напрашивается сам 
собой: при любых угрозах природного 
характера нельзя возлагать решение 
проблемы на одну компанию. Для сни-
жения возможного ущерба необходимо 
межотраслевое взаимодействие, раз-
работка целой системы мер, десять из 
которых Данилов-Данильян, со своей 
стороны, привел в качестве примера на 
конференции. Кстати, такой же подход 
следует осуществлять и для профи-
лактики серьезных последствий от 
других природных катаклизмов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Деловой «вояж» в со-
седний город. 4. Дуб, задевающий кроной 
облака. 10. Музыкальный инструмент, став-
ший мебелью в доме. 11. Узнаваемый значок 
фирмы. 13. «Налет» моркови в салате «Сельдь 
под шубой». 14. Диван со спинкой и подло-
котниками одной высоты. 15. Завтрашний 
студент, покидающий школу. 16. «Вечный 
огонь» для душ грешников. 18. Ученый, ве-
рящий лишь в чудеса науки. 20. Бизнесмен, 
закрывший фирму из-за долгов. 22. Обычное 
состояние детской после игр. 23. «Судейская 
коллегия» на сдаче госэкзамена. 24. И писто-
лет, и канадский фигурист. 27. Название песни 
«Опустела без тебя земля». 30. Полюбовное 
соглашение сторон. 32. Площадь, влияющая 
на цену квартиры. 34. Транспорт с Незнайкой 
и Пончиком на борту. 35. Воздаяние людям 
за грехи. 36. Болезненное действие «иголки» 
совести. 38. Белое воздушное хрупкое пи-
рожное. 39. Размашистый элемент подписи. 
40. Новогодняя закуска «из рожек и ножек». 
41. Пузатый «чайник» наших прабабушек. 42. 
Игра любителей прыгать через головы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клятва целующего знамя 
призывника. 2. Зеленый искуситель алкоголи-
ков. 3. Ров с водой вдоль деревенской дороги. 
5. «Конструирование» шкафа из деталей. 6. 
Обитель пыхтящих у мониторов тружеников. 
7. Беда, которая «поджидает за углом». 8. 
Цирковой артист в цилиндре и смокинге. 9. 
«Повелитель» проводов и розеток. 10. Утрен-
няя перекличка заключенных. 12. Скромное 
имущество переселенца. 17. Цветочек «с от-
личной памятью». 19. «Балахон» с капюшоном 
в гардеробе рэпера. 20. Мировая религия 
«в нирване». 21. Контора, не дающая добро 
контрабанде. 25. Цементный «крепеж» для 
кирпичной кладки. 26. Человек, забывший, 
что такое счастье. 27. Черная полоса в жизни 
неудачливого оболтуса. 28. Коренной житель 
забытого богом острова. 29. Внутренний 
«удар тока», заставивший действовать. 31. 
«Ударный инструмент» бадминтониста. 33. 
Мятная резинка за щекой подростка. 34. Ре-
путация джентльмена в свете. 37. Настольная 
игра с бочонками на картонках. 38. «Веселые 
старты» для резвых тараканов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бинокль. 4. Адаптер. 10. Трясина. 11. Оттенок. 13. Дыра. 14. Духи. 
15. Наследник. 16. Гольфы. 18. Объект. 20. Садовод. 22. Примерка. 23. Интерьер. 24. 
Марципан. 27. Эстакада. 30. Чувство. 32. Орбита. 34. Канапе. 35. Баскетбол. 36. Серп. 
38. Жало. 39. Горелки. 40. Конверт. 41. Тягость. 42. Трицепс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Охра. 3. Лосины. 5. Древко. 6. Плод. 7. Регистр. 8. Накладка. 
9. Поддавки. 10. Триллер. 12. Курение. 17. Фармацевт. 19. Баррикада. 20. Скрипач. 21. 
Детство. 25. Айсберг. 26. Новокаин. 27. Эстетика. 28. Деканат. 29. Подсчет. 31. Сенокос. 
33. Абсент. 34. Клевер. 37. Поло. 38. Жрец.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Народное Ополчение», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, 
на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, 
у м-на «Магнит»
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
13 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11,
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
15 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты

16 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
17 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА 
ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку 
на «МК» на 2-е полугодие 
2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.
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Природные катастрофы со-
ставляют около 30 процентов 
всех чрезвычайных ситуаций. 
В 2022 году в России было за-
регистрировано 78 стихийных 

бедствий, экономические потери от которых 
составили 7,2 млрд рублей (это сумма, срав-
нимая с бюджетом Российской академии 
наук). Пострадало в результате 134 362 
человека. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Важнейшим типом природных 
катастроф в экономическом 
плане является землетрясе-
ние. После 15 лет самое круп-
ное землетрясение, сопрово-

ждавшееся цунами, случилось в японской 
Фукусиме в 2011 году. Ущерб от него со-
ставил 210 млрд долларов. Следом за ним 
по размеру ущерба следует землетрясение 
в Турции 2023 года (103 млрд долларов).
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Еще до старта Всероссийской спартаки-
ады сильнейших вопрос этот витал уже 
везде: сможет ли Александр Большунов 
завоевать все медали турнира? Что ему 
помешает делать так, как делал лыжник 
это весь сезон? Ответ узнаем не завтра, 
будем ловить каждую гонку. Но Спарта-
киада — это ведь сильнейшие в зимних 
видах спорта по программе Олимпийских 
игр. А у нас там очень много звезд. И на 
главном турнире сезона есть уже дважды 
«золотые» спортсмены в личных дисци-
плинах: Александр Большунов, Эдуард 
Латыпов, Екатерина Алдошкина и Влади-
мир Балбеков. 

Веселый паровозик 

Лыжи жгли, лыжи жгут, лыжи будут жечь. 
Наверное, это слоган всего сезона. Мы за-
хлебывались эмоциями практически каждую 
гонку сезона. Продолжаем это делать уже 
на Спартакиаде. Да, Александр Большу-
нов остался верен себе: не отдал никому 
из соперников ни спринт, ни скиатлон на 20 
км. Но за его спиной раз за разом выясняют 
отношения все новые бойцы. Все олимпийские 
чемпионы и призеры Игр в строю, присоеди-
нился к ним и Сергей Устюгов.

Что говорили специалисты по поводу 
возвращения Устюгова, который практиче-
ски не выступал в сезоне? А то и говорили: 
прогнозировать его результат сложно. Точно 
одно: легко ему не будет, пропустил много. И 
все добавляли одно «но»: Устюгов абсолютно 
непредсказуем. И это — интрига.

Спринт в Тюмени снова показал, как и на 
последнем этапе Кубка России, что спортсмен 
боеспособен. И в этот раз он бежал уже в фи-
нале, подарив красивые забеги на пути к нему, 
один из них был даже в связке с Большуно-
вым. Но в финале Сергей оказался последним. 
Объяснения предоставил в телеграм-канале: 
гонкой доволен, но на финал еще не готов. На-
звал его грустным и тяжелым. «Оглядывался и 
смотрел, еду я последним или нет. На спуске 
посчитал и удивился, что последний. Подумал: 
«Ни фига себе».

Это, кстати, новая фишка Устюгова: решил 
не общаться с журналистами вживую, коммен-
тировать события только через канал. Право, 
наверное, у него такое есть, но часть эмоций 
даже у настоящих болельщиков он все же этим 
решением отнимает. Комментарии по законам 
спорта «здесь и сейчас» — неотъемлемая часть 
трансляций. А в канал Сергея полезет далеко 

не каждый. Так что решение, может, и удобное, 
но весьма спорное. 

После «ни фига себе» во второй гонке 
Спартакиады — скиатлоне — Устюгов чуть было 
не стал третьим. Не хватило мгновения. Напи-
сал, что гонкой, в принципе, очень доволен. Но 

были моменты, «которые сильно напрягали». 
Мол, бегают лыжники очень жестко, а он от-
вык от этого, практики нет, что сказывается 
на контактных гонках.

Не смог он оценить и свою готовность, 
потому что скиатлон шел рваным темпом: «Я 
сидел сзади. Знаете, как паровозик, с одной 
стороны, едет быстро, а с другой, медлен-
но. Надо было запрыгивать в тот паровозик, 
который всегда ехал быстро. И тем было 
веселее». 

Заявил Сергей, и с ним согласны все экс-
перты, что движется в правильном направле-
нии. То есть набирает темп через гонки. И вот 
это как раз все и почувствовали на финише 
скиатлона, вновь потирая руки от предвкуше-
ния того, что может произойти в этом сезоне. 
Если даже не на Спартакиаде, то на чемпио-
нате России. Борьба с Большуновым будет. 
По крайней мере, скажем более аккуратно, 
попытки этой борьбы.

Отдельный вид искусства

А Александр Большунов продолжает шо-
кировать. Не тем, что побеждает, а тем, как 

он это делает. А делает он то, что хочет. И ему 
все равно, кто и в какой «паровозик» вскаки-
вает. Артем Мальцев сказал уже те слова, что 
разошлись громкой цитатой: «Понятно, что 

Саня — номер один не только в России, но 
и в мире. Думаю, он и там всем задницу 

надерет».
Кстати, сам Мальцев, который вы-

рвал ту самую «бронзу» скиатлона в 
борьбе с Устюговым, сказал, что лыж-
ники все сражаются жестко, друг друга 

подталкивают. «Идет борьба не на жизнь, 
а насмерть». Вроде шутил, но так оно и вы-

глядит. Да и иначе быть не может.
Илья Семиков уступил Большунову в 

скиатлоне 1,5 секунды. Сказал, что шансов 
победить у него все-таки не было, хотя и уда-
лось поддержать рывок Александра. Но то, как 
Большунов проходит спусковые части, назвал 
«отдельным искусством». Сказал, что именно 
на спуске с ним бороться очень тяжело. И дело 
тут не в скольжении лыж — это то, что видится 
многим со стороны. А именно в технике про-
хождения спуска: трехкратный олимпийский 
чемпион очень сильно толкается ногами. 

Поэтому второе место Семиков считает 
отличным результатом, тем более в такой гон-
ке, в которой большая группа лыжников шла 
очень плотно. Да и специфика круга не проста: 
прямые спуски и резкие уклоны, повороты, 
если, например, сзади из группы наезжают, 
деваться некуда… «Тут много тактических 
перестроений, суеты. Я ехал и думал: «Как 
в такой группе финишировать?» Правда, как 
именно, Илья Семиков показал на финише 
своим «серебром».

Снял шляпу перед Большуновым после 
спринта, в котором стал вторым, и Сергей 
Ардашев. Он вновь, как уже случалось в се-
зоне, был близок к первому месту. Только и 
лидер наших лыж это понимал, допустить не 
мог. Ардашев признал, что ему очень хоте-
лось побороться с Большуновым, но — снова 
спуск к финишу, и снова Сан Саныч впере-
ди. Сергей не скрывает изумления: «Когда 
обошел, думал: «Да е-мое, как так снова?» 
Потому что он точно так же меня объехал в 
декабре, так же неделю назад объехал Са-
велия Коростелева».

Загадка Латыпова

Эдуард Латыпов стал победителем сприн-
та на Спартакиаде, а потом и в гонке пресле-
дования. Не остался в стороне от оценки того, 
что происходит в лыжах: назвал Большунова 

уникумом, который никому не дает шанса даже 
приблизиться. И заявил, что лыжник вряд ли 
сможет проиграть в этом сезоне. 

Самому же Латыпову на Спартакиаде 
дал оценку Антон Смольский. Сказал, что он 
показывает феноменальную скорость, его 
работа на дистанции впечатляет. И задал 
вопрос: «Для меня загадка, что он делал в 
подготовительные недели? Может быть, у 
него спрошу». 

Это будет, конечно, разговор на профес-
сиональном языке двух сильнейших спор-
тсменов. Но вообще Латыпова спрашивают, 
как и что, постоянно. После спринта Эдуард 
признал, что гонка была очень тяжелой. До 
«чувства крови во рту», которое взялось то 
ли от состояния, то ли от холода. Да и трас-
са сложная, вместе с погодными условиями 
«нормально пришлось поработать, поэтому 
лежал после финиша». 

Но в гонке преследования он снова выи-
грал. И мысли у него были только рабочие во 
время гонки, и о победе вовсе не думал, когда 
за спиной были Кирилл Бажин и Карим Халили. 
А думал после последней стрельбы с одним 
промахом только о том, что нужно как можно 
быстрее отработать на штрафном круге. По-
тому что помнил: «Ребята могут рискнуть и 
быстро стрелять, уходил в борьбу». 

Кстати, и Кирилл Бажин, преследующий 
Латыпова, тоже анализировал ситуацию. И 
даже прикидывал после того, как Эдуард 
вышел со штрафного круга: а возможно ли 
обойти? Подумал: «А что, реально его попро-
бовать взять на финише?» Говорит, попро-
бовал — не получилось, в следующей гонке 
опять попробует.

Убегать со всех ног

Владимир Балбеков стал победителем 
в шорт-треке на дистанции 500 м и 1500 м. 
Оставил олимпийского чемпиона Семена 
Елистратова на третьем и втором месте со-
ответственно. И сказал после двух побед, 
что останавливаться в добыче «золота» не 
намерен. 

Само проведение турнира Балбеков 
назвал востребованным. И это, наверное, 
очень точное слово. Востребовано не толь-
ко спортсменами, но и болельщиками. И 
правда, с такими страстями на площадках 
не заскучаешь. 

Говорит Владимир, что Спартакиада — 
это еще и способ, как не дать спортсменам 
заскучать, привычно бегая друг с другом. На 

турнире сильнейших и атмосфера другая, и 
система чемпионата, а не Кубка России. А под-
хлестывает на Спартакиаде лично его очень 
сильная конкуренция уже с четвертьфинала, 
да и опытные спортсмены, не раз принимав-
шие участие в международных стартах, рас-
слабиться не дают. 

Что для первой, например, победы дву-
кратный теперь уже чемпион Спартакиады 
сделал? Выбрал тактику. Простенько так она 
называется: убегать. Сначала выяснил, кто 
выйдет в финал, потом выбирал, что и как де-
лать. Силы позволяли и позволили убежать. 

А вот третья личная дистанция, на «золо-
то» которой замахивался Владимир, отдала 
ему все же «серебро». Семен Елистратов все 
же забрал свое «золото» на 1000 м. 

Но в шорт-треке в воскресенье появился 
еще один дважды золотой медалист Спарта-
киады в личных гонках: призер чемпионата 
мира по шорт-треку Екатерина Алдошкина 
победила сначала на дистанции 1500 м, а 
потом и на 1000 м. А третье «золото» всерос-
сийского турнира сильнейших Катя завоевала 
в смешанной эстафете в составе сборной 
Челябинской области. 

Идите к черту!

…Старты Спартакиады начались бурно. С 
хорошим таким натиском. За пьедестал идет 
реальная битва сильнейших. Болельщиков в 
выходные дни с флагами, «дуделками» и пла-
катами в поддержку любимцев было много, 
что сразу изменило картинку привычных тур-
ниров сезона на праздничную. Спортсмены 
заряжены на результат, наслаждаются вни-
манием, прислушиваются к себе… 

А еще — собирают истории, которые по-
том будут рассказаны и пересказаны много 
раз, особенно в случае победы. Одну из них 
выдала Анастасия Батманова, одержавшая 
победу в спринте биатлона. Зашла спортсмен-
ка в лифт, а там убирается женщина. Спра-
шивает: фристайлистка? Настя ответила, что 
биатлонистка. Женщина тут же всполошилась: 
мол, у вас же соревнования сегодня, а я тут 
с полным ведром, значит, все будет хорошо. 
А потом пожелала ни пуха ни пера. И когда 
Настя послала ее, как и положено, к черту, 
засмеялась: теперь точно выиграешь! 

Вывод, который после победы сделала 
Настя? Надо эту прекрасную женщину, при-
носящую удачу своими ведрами, найти. И, 
видимо, снова послать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Дарвина (Международный день нау-
ки и гуманизма)
Международный день брачных агентств
День подразделений лицензионно-
разрешительной работы МВД РФ
1979 г. — запущен «Космос-1076», первый 
советский океанографический спутник
2019 г. — в Москве открылся первый госу-
дарственный центр лечения анорексии и 
булимии

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -8…-6°, 
днем -1…0°. Облачно. Небольшие, местами 
умеренные осадки (снег, мокрый снег). Ме-
стами гололед, налипание мокрого снега, 
туман. Гололедица, местами сильная. Ветер 
восточный, юго-восточный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 8.02, заход Солнца — 17.26, 
долгота дня — 9.24. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 

небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Светлана Безродная (1934) — скрипач-
ка, дирижер, художественный руководитель 
«Вивальди-оркестра», народная артистка 
РФ
Людмила Гнилова (1944) — актриса театра, 
кино и озвучивания, заслуженная артистка 
РСФСР

Чарльз Дарвин (1809–1882) — натуралист 
и путешественник, автор эволюционной тео-
рии развития живых организмов
Дмитрий Лоськов (1974) — футболист, 
тренер, заместитель руководителя развития 
молодежного футбола «Локомотива»
Никита Нагорный (1997) — гимнаст, 
олимпийский чемпион, трехкратный чем-
пион мира, восьмикратный чемпион Ев-
ропы, начальник главного штаба ВВПОД 
«Юнармия»
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Хозяйке на заметку: руккола лучше всего 
хранится в мусорном ведре.

А может быть, лесные комары кусают 
тебя, чтобы отнести твою кровь на ана-
лиз кукушке для более точного прогноза 
продолжительности твоей жизни?

Учитывая, что идиотизм — вечен, надо сде-
лать на нем вечный двигатель. Повесить 
веревку и написать: «Не дергать».

Вчера купила кеды. Оказалось, что оба 
левые. Один 43-го размера, второй 44-го. 
Самое страшное, что подошли...

Предлагаю почтить это хмурое утро по-
недельника традиционной минутой 
ворчания.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Дима Билан стал одним из участников 
праздничного концерта в преддверии 
Дня святого Валентина. Его участие в шоу 
о любви у многих вызывало сомнения. 
Накануне в Интернете появились списки 
якобы запрещенных артистов, среди кото-
рых фигурировало и имя Димы. Впрочем, 
они оказались фейком: Билан появился в 
концертном зале и вышел на сцену. 

Билан призывал публику реагировать на 
его появление активнее. 

Исполнил он и свой хит «Ты мой номер 
один», с которым в свое время выступал на 
«Евровидении». Первую часть куплета Дима 
пел на русском, а потом, к удивлению многих, 
перешел на английский. Зрители на иностран-
ной части чуть поутихли, что Билан заметил. 
Поэтому стал их призывать вести себя более 
активно. 

— Ну, комон, друзья, вы что, не друзья? — 
продолжал Дима. — Давай, давай, давай! 

После участия в «голой вечеринке» к 
Билану появилась масса вопросов. Певца 
удалось каким-то чудом отстоять перед ру-
ководством телевизионных каналов, и его, 
в отличие от Киркорова и Лолиты, оставили 
в эфире новогодних огоньков. После этого 
Билан успел съездить на Донбасс. Впрочем, 
вопросы к нему остались. 

Билан, положа руку на сердце, еще ни 
разу откровенно не рассказал, как он очутился 
на «голой вечеринке», по чьему совету он туда 
пошел… В своем извинении певец, по сути, 
ограничился лишь общими фразами. Жур-
налисты вознамерились узнавать у Билана 
все в этот вечер. Впрочем, Дима заходить в 
«правильную» дверь отказался. В зале для 
прессы его так и увидели. 

А его коллеги в этот вечер активно об-
щались с журналистами. В зоне для прессы 
побывали и Сергей Лазарев, и Ани Лорак, и 
Ольга Бузова, и Zivert, и другие хедлайнеры 

концерта. Билана сюда тоже звали: за ним 
был даже закреплен специальный человек, 
который должен был сопроводить его к журна-
листам. Но все попытки оказались тщетны. 

— Неужели он даже не сделает празднич-
ную фотографию? — вопрошали за кулисами 
Big Love Show. Никакие уговоры на Билана не 
подействовали. Видимо, на тему патриотизма 
говорить честно и откровенно он пока не готов. 
А может, ему и не надо: раз никаких санкций 
за «голую вечеринку» к нему не применили. 
Пусть отдувается Киркоров… 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Ольга Бузова снова оказалась в центре 
скандала. Бывший продюсер Светланы 
Лободы Нателла Крапивина на днях на-
звала ее «вечно пьяной», добавив, что та 
любит по утрам пить алкоголь. Бузовой 
слова Крапивиной тут же передали. И 
она не ответить не смогла. 

— Я сама не видела, но ко мне все под-
ходят сегодня: «Ты слышала, что она гово-
рит? Ты видела? Ты видела?» — сообщила 
Ольга. 

Бузова говорит, что за высказываниями 
Крапивиной не следит, и уверяет, что ее фо-
кус направлен исключительно на работу.

— Давайте я вам дыхну, — предложила 
артистка за кулисами Big Love Show и тут же 
приблизилась к нашим корреспондентам. 
Подтверждаем: проверку на алкоголь про-
шла. Запаха алкоголя мы не почувствовали. 
Только легкую свежесть. Видимо, Ольга до 
прихода жевала жвачку. 

— Я люблю людям говорить все в глаза, 
— заявила Ольга. — А если вы заметили, то 
на протяжении моей 20-летней карьеры на 
телевидении обо мне все говорят за гла-
за. Хочется верить, что с ее стороны это 
просто ревность за то, что она со мной не 
работает. 

Бузова тут же вспомнила и Губерниева, 
который несколько лет назад уличал ее в 
пристрастии к алкоголю. Мол, Ольга любит 
коньяк по утрам. 

— Придумайте уже что-то новенькое, — 
попросила Ольга. — Чтобы мы, когда услы-
шали, действительно удивились. 

Ольга заявила, что коньяк не пьет во-
обще. По словам артистки, этот напиток она 
считает невкусным. 

— Все прекрасно знают, что крепкие 
напитки я не употребляю, — заявила певи-
ца. — Потому что мне не нравится. Для меня 
это невкусно. 

Артистка уверяет, что с ее графиком 
крепкий алкоголь для нее непозволителен. 

— У меня каждый день съемки, высту-
пления, запись новых песен, — продолжила 
Ольга. — Несмотря на то что год еще только 
начался, я уже успела устать. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

БИЛАН К ОТВЕТУ НЕ ГОТОВ
Артист отказался заходить в «правильную» дверь 
и перешел на английский

«ДАВАЙТЕ Я ВАМ ДЫХНУ!»
Бузова дала жесткий отпор обвинившей ее 
в пьянстве продюсеру Лободы

Громким скандалом завершился между-
народный хоккейный турнир «Кубок Буду-
щего», который прошел в Минске. После 
окончания заключительного матча между 
молодежной сборной Беларуси и юниор-
ской сборной России (игроки не старше 
18 лет), в котором хозяева взяли верх в 
овертайме со счетом 6:5, хоккеисты нашей 
команды демонстративно отказались от 
индивидуальных призов, а капитан рос-
сиян Егор Сурин оставил на льду приз за 
второе место.

За яркими и увлекательными перипетиями 
борьбы на финише регулярного чемпиона-
та Континентальной хоккейной лиги, хоккея 
взрослого, как это часто бывает, остаются 
незамеченными и обделенными вниманием 
широкой российской общественности собы-
тия молодежного хоккея, менее планетарного 
уровня, чем КХЛ. Вот и прошедший междуна-
родный турнир в столице Белоруссии «Кубок 
Будущего» мог бы остаться в памяти разве что 
специалистов да родителей игроков, если бы 
не одно не самое приятное обстоятельство.

Это вызывающее и недостойное поведе-
ние игроков юниорской сборной России после 
окончания заключительного матча соревно-
ваний, в котором наши молодые хоккеисты 
обидно уступили более старшим по возрасту 
белорусам в овертайме (5:6). А ведь эти 18-
летние ребята — будущее нашего хоккея. Мно-
гие из этого состава команды через несколько 
лет станут лицами КХЛ, и, надеемся, кто-то из 
них будет представлять нашу страну уже на 
взрослом, международном уровне, куда мы 
обязательно когда-нибудь вернемся.

Второй год после дисквалификации ИИХФ 
всех российских команд начиная с самого юного 

возраста нашими основными и единственными 
соперниками, на которых мы можем проверить 
свою готовность и силы, являются Казахстан 
и Белоруссия. Но если наш восточный сосед 
играет с нами от силы один-два раза в год, 
боясь введения санкций от международной 
федерации, то западный наш сосед, так же, 
как и мы, пострадавший от санкций Тардифа, 
делает это охотно и часто, при любом удобном 
случае, на всех возможных уровнях и по раз-
личным возрастам.

● ● ●
Учрежденный два года новый турнир 

«Кубок Будущего», — это первая проба сил 
сразу для двух юниорских сборных России. 
В первой собраны игроки не старше 18 лет, 
вторая — не старше 17 (раньше она считалась 
юношеской, но в последнее время от этого на-
звания решили отойти. — Ред.). Естественно, 
каждый хоккеист хочет произвести особое 
впечатление своей игрой. И порой это жела-
ние бьет через край и эмоции захлестывают 
молодого игрока. 

На прошлогоднем турнире в Минске юни-
орская команда до 18 лет провалилась! Мало 
того, что ребята уступили все той же моло-
дежной сборной Белоруссии (2:3), так еще и 
умудрились проиграть ребятам на год младше 
(2:4). Именно костяк этой команды России U17 
за год подрос и составил основу уже сборной 
U18. Допускать повторную оплошность по-
взрослевшие на год ребята явно не планиро-
вали. Они явно горели желанием взять реванш 
и соперников и, видимо, перегорели.

● ● ●
Подготовку к международному турниру, а 

в нем, напомним, помимо нас принимали уча-
стие еще и молодежные сборные Белоруссии 
и Казахстана, обе юниорские сборные начали 
за неделю до его старта на подмосковной базе 
«Новогорск», верой и правдой служащей наше-
му хоккею уже многие десятки лет. Возглавить 
старшую из двух команд доверили известному 
в прошлом российскому защитнику Алексан-
дру Титову, который после окончания карьеры 
несколько лет отработал тренером в системе 
СКА, а сейчас входит в штаб ХК «Сочи». 

В первом матче на «Кубке Будущего» эта 
команда, в которой собраны лучшие молодые 
хоккеисты страны 2006 года рождения, сумела 
взять реванш у российской сборной U17 — 5:3, 
а затем разгромить молодежку Казахстана — 
8:1. И в заключительном матче встречалась с 
хозяевами турнира, которые к этому поединке 
также подошли с нулем в графе поражений. 
Поэтому победитель этого матча становился 
триумфатором всего турнира. Капитан нашей 
дружины Егор Сурин перед поединком емко 
сказал: «Мы приехали сюда, чтобы выиграть 
турнир».

Наши честолюбивые юниоры горели же-
ланием поквитаться со старшими соседями 
(хозяева выставили на домашнее состязание 
молодежную команду до 20 лет. — Ред.) не 
только за прошлогоднее поражение на этом 
минском турнире, но и за недавнее, ноябрь-
ское, в Санкт-Петербурге. И, видимо, немного 
перегорели, а может быть, внутренне и совсем 
сгорели. Встреча прошла как на качелях и нико-
го на трибунах не оставила равнодушными. 

В стартовом игровом отрезке хозяева за-
бросили в ворота молодого вратаря «Красной 
Армии» Петра Андриянова три безответные 
шайбы, однако после перерыва юные россияне 
сумели найти в себе силы и перевернуть ход 
игры, забросив белорусам сразу четыре шайбы. 
Заключительная двадцатиминутка прошла в 
обоюдоострой борьбе, так и не определившей 
победителя, ничья — 5:5. Встреча перетекла в 
овертайм, который и завершился скандалом на 
награждении и непристойным поведением на-
ших юниоров. Вот что ему предшествовало.

● ● ●
За полторы минуты до окончания допол-

нительного времени хороший момент поста-
вить победную точку в матче имел капитан 

российской команды U18 Егор Сурин, который 
при броске с убойной позиции неожиданно 
потерял равновесие и упал. Наши игроки по-
считали, что в этом моменте защитник сопер-
ника нарушил правила, и на мгновение оста-
новились. Этим замешательством белорусы 
и воспользовались. В быстрой контратаке они 
забросили решающую шайбу в наши ворота, 
ее автором стал Дмитрий Тукач, но вратарь 
россиян Андриянов посчитал, что отбить этот 
бросок ему помешал игрок противника. 

Петр обратился к арбитрам, чтобы те по-
смотрели видеоповтор момента, однако те ему 
отказали. Впрочем, он бы ничего не изменил, 
а только подтвердил правильность судейских 
решений в этих двух ключевых эпизодах. На 
повторе хорошо видно, что никаких нарушений 
правил ни в том, ни в другом случае со стороны 
белорусских игроков не было, что подтвердил 
после окончания матча и наставник россиян 
Александр Титов: «Было обычное судейство. 
Ничего нового для домашнего турнира. Ре-
шающий гол был забит правильно». 

Однако его подопечные приняли это 
поражение крайне болезненно и некрасиво 
повели себя на церемонии награждения, от-
казавшись от личных призов и командного 
за второе место. Так, голкипер россиян Петр 
Андриянов демонстративно поставил на лед 
две награды, врученные ему организаторами, 
как лучшему вратарю турнира и как лучшему 
игроку матча в составе нашей команды. Его 
примеру затем последовал и форвард ярос-
лавского «Локо» Вадим Дудоров, признанный 
сильнейшим нападающим «Кубка Будущего», а 
уже в самом конце церемонии капитан нашей 
дружины Егор Сурин небрежно бросил вниз 
серебряную тарелку. 

Все тот же наставник российских юниоров 
Титов достаточно странно отреагировал на 
данный поступок своих подопечных: «С нашей 
стороны не было установок отказываться от 
наград. У нас же не детский сад. Задавать во-
прос ребятам надо». Никаких комментариев от 
самих игроков, объясняющих этот свой посту-
пок, так и не последовало. Как не последовало 
и никакой реакции на этот не красящий наш 
хоккей эпизод и со стороны Федерации хоккея 
России. На сайте ФХР есть только обычный от-
чет о прошедшем матче да новость о подарке 
жителям Ульяновской области — новом катке. 
Видимо, на нем и будут воспитываться будущие 
чемпионы, которых с детства никто не научит 
держать удар и уважать своих соперников. 

Конечно, поведение наших молодых игро-
ков можно списать на те негативные эмоции, 
а может, где-то и шок, который захлестнул 
сознание ребят после поражения, причем по-
ражения обидного. Но все-таки, согласитесь, 
надо находить в себе мужество признавать 
и принимать любые неудачи. Надо уметь с 
раннего возраста выходить из любых ситуа-
ций с высоко поднятой головой, а не бежать, 
поджав хвост, с площадки, как этот сделали 
наши ребята в Минске.

А для этого необходимы правильные 
поучения наставников, тех детских тренеров, 
которые и дают хоккейное образование юным 
игрокам в детских спортивных школах. Ведь 
воспитать хоккеиста — это не только умение 
обучить его катанию и владению клюшкой, но 
также и способность привить тому правильные 
жизненные ценности и ориентиры, что особен-
но важно в нынешней политической ситуации в 
спорте в целом и в хоккее в частности.

Павел САВЧИК.

Всероссийская спартакиада сильнейших уже обрастает 
дважды героями

ЖЕСТКОЕ
«ЗОЛОТО»

Клюшка есть — ума не надоума не надо
Сборная России 
демонстративно 
выбросила награды

Екатерина 
Алдошкина.

Александр 
Большунов.

Награды, брошенные на лед 
нашими юниорами.
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